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На днях спикер Госдумы 
В. Володин поразил общест  -
венность очередным откро-
вением. «Независимо от того, 
какую ты идеологию испове-
дуешь, избравшись в пар-
ламент, став частью власти, 
ты должен думать о стране, 
о гражданах, обеспечивать 
безопасность, суверенитет 
своей страны. И за это граж-
дане тебе платят заработную 
плату», - заявил он в одном 
из российских СМИ.

Казалось бы, все правильно, этим 
и должен заниматься - за деньги от 
налогоплательщиков - представи-
тель народа. Но Володина понесло 
дальше. «Когда в ходе избиратель-
ной кампании ты оппонировал 
власти - это один разговор, но тебя 
поддержали, ты сам стал ее частью, 
и ты уже носитель властных полно-
мочий». Другими словами, спикер 
считает, что, избравшись в Госдуму, 

гражданин любых взглядов должен 
вытянуться во фрунт и во всем со-
глашаться с властью и поддержи-
вать ее. Во как!

Какую, собственно, власть име-
ет в виду спикер: исполнительную, 
представительную, судебную? Или 
он уже забыл, что парламент в РФ 
- тоже власть, причем не менее 
полномочная и равноправная, чем, 
скажем, правительство?! Почему 
одна ветвь должна прогибаться 
перед другой?!

Руководимая Володиным Госду-
ма в последние годы неизменно и 
почти безропотно одобряла любые 
проекты, которые присылало пра-
вительство. Даже такие людоед-
ские, как повышение пенсионного 
возраста граждан. Или нищенский 
МРОТ, на который сегодня выжить 
невозможно. Под бдительным 
оком Володина депутаты (боль-
шинство от «ЕР») послушно нажи-
мали кнопки и считали свой долг 
перед избирателями выполненным. 

Но теперь спикер решил, что 
столь же покорно и угодливо 

должны вести себя и депутаты из 
системной оппозиции, за которых 
голосовали миллионы граждан, 
требуя остановить безумные по-
рой планы правительства.

«Парламент - не место для дис-
куссий!» - когда-то отлил в бронзе 
предшественник Володина на по-
сту спикера Б. Грызлов. Казалось 
бы, дальше некуда. Но Володин 
умудрился превзойти коллегу: де-
скать, поддержали тебя, прошел 
в Думу - ты уже «замазан», от-
рабатывай! Вопрос в том, сам ли 
господин Володин додумался до 
этого или он озвучивает чью-то 
политическую инициативу? Вро-
де как бросил пробный камень: 
проглотит общество - будем тол-
кать дальше. Возмутится - отло-
жим ненадолго, зайдем на ту же 
цель с другой стороны.

«Безумный принтер» - именно 
такое прозвище получила в по-
следнее время Госдума. Но, похоже, 
верхи даже эта степень лояльности 
уже не устраивает.

Алексей Воробьев

Жизнь наша стано-
вится все больше по-
хожа на сказку. 

- Сейчас тебя будем 
судить. Я главный судья 
королевства.
- Требую прокурора!
- Я и прокурор.
- Дайте мне хоть адвоката!
- Ты будешь смеяться, 
но адвокат тоже я. 

В фильме «Старая, ста-
рая сказка» королевство 
было маленькое, и коро-
лю все приходилось де-
лать самому. Нынче тоже 
такое бывает.

Группа юристов, по 
слухам, сотрудничающих 
с аппаратом бизнес-ом-
будсмена Бориса Титова, 
затеяла проект, который 

выглядит почти фанта-
стическим. Они захотели 
вернуть принцип состя-
зательности в уголовное 
судопроизводство и под-
готовили два комплекта 
бумаг. Один описывает 
реальные сегодняшние 
проблемы в этой сфере, 
другой указывает, что 
нужно менять. 

И в экспертном, и в ад-
вокатском сообществе 
сходятся во мнении, что се-
годня в России сформиро-
валась сверхрепрессивная 
и абсолютно обвинитель-
ная система уголовного 
судопроизводства и между 
официальным обвине-
нием и судом давно на-
прашивается знак равен-
ства. Дескать, они хорошо 
устроились «в одном фла-
коне» - возможно, даже 

без предварительного 
сговора - и дружно бьются 
против обвиняемого и его 
адвокатов. 

Синдром всевластия и 
безнаказанности поразил 
нашу судебную систему, 
возвел в высшую истину 
не закон, а волю началь-
ства. Поэтому фактически 
бесправными в судебных 
разбирательствах оказы-
ваются даже адвокаты. 

Помнится, обвинение 
напрочь игнорировало 
алиби сына известного 
депутата-оппозиционера, 
который в момент пре-
ступления был на другом 
конце Москвы, на банкете 
в присутствии видеокамер 
и десятков людей. Сколь-
ко таких эпизодов?!

Следователи всегда 
могут отказать защите в 
допросе важных свиде-
телей или в проведении 
следственных действий, 
которые могут оправдать 
обвиняемого. И у адвока-
тов нет процессуальных 
рычагов для обжалования 
таких решений. Кроме 
того, «по надуманным и 
необоснованным основа-
ниям следователи и дозна-
ватели применяют под-
писку о неразглашении 

данных», что существенно 
ограничивает право на 
защиту. Описывать этот 
беспредел можно, увы, 
бесконечно.

Вице-президент Пала-
ты адвокатов Самарской 
области Дмитрий Тара-
борин считает, что суще-
ствующие проблемы - это 
«результат глобального 
системного сбоя в виде от-
сутствия в России незави-
симого правосудия. И пока 
суд не перестанет воспри-
нимать себя продолжени-
ем правоохранительной 
системы, призванным бо-
роться с преступностью, 
способ обойти любые 
требования закона всегда 
будет найден».

Действительно, в ст. 
123 Конституции прямо 
сказано: «Судопроизвод-
ство осуществляется на 
основе состязательно-
сти и равноправия сто-
рон». Разве это мешает 
злоупотреблениям?!

Поэтому эксперты 
призывают уже не ис-
правлять - улучшать су-
дебное законодательство, 
а провести полноценную 
судебную реформу. Если, 
конечно, разрешат.

Лаврентий Павлов

КОШЕЛЕК ИЛИ 
ВЛАСТЬ!
Госдума приняла в первом чтении 
законопроект, который списывает 
все прежние сроки пребывания 
глав регионов во власти и начина-
ет их новый отсчет. Точнее, огра-
ничивает один срок пятью годами 
и позволяет главе избираться 
сколько душе угодно.

Там много всяких новаций, но, по-
жалуй, самое важное - президент Рос-
сии получает возможность уволить 
главу региона по основанию «утрата 
доверия» и без объяснения причин. Не 
нужно будет, как сегодня, ссылаться на 
уголовное преследование, коррупцию 
и прочие безобразия.

Обоснования законопроекта вы-
глядят спорными. Депутат Дмитрий 
Вяткин от имени единороссов заявил, 
что принятый в конце 90-х годов закон 
«не отвечает реалиям и тем задачам, 
которые мы поставили, - реализации 
нацпроектов». Региональная власть 
должна быть способна «освоить бес-
прецедентные суммы, которые выде-
ляются на дороги, здравоохранение, 
чтобы деньги не ушли в песок», для 
чего, дескать, нужно обеспечить согла-
сованную работу всех уровней - от фе-
дерального до муниципального.

Что-то давно на федеральном уров-
не не слышно про форсирование нац-
проектов, а на региональном - и денег 
на это не разглядеть! Фракция «СР» 
поинтересовалась, по каким критери-
ям президенту можно отправлять глав 
регионов в отставку «в связи с утра-
той доверия»? На что автор документа 
П. Крашенинников ответил, что «утра-
та доверия и правда прописана шире, 
чем раньше, но мы являемся свидете-
лями огромного количества ситуаций, 
когда есть оперативная информация, 
но уголовное дело еще не возбуждено».

«В законопроекте нет связанных с 
финансированием вопросов, без чего 
он не будет работать», - заметил экс-
губернатор Ярославской области Ана-
толий Лисицын из той же «СР». То есть 
губернаторам придется отвечать по 
полной прямо перед президентом, но 
денег им Центр не прибавит?! Знако-
мый стиль управления!

«Губернаторы делаются «рабами лам-
пы», не получая при этом ее волшебной 
силы, - заявила бывший мэр Якутска, 
депутат от «НЛ» Сардана Авксентьева. 
- У нас и без того суперцентрализован-
ная страна, чрезмерно завязанная на от-
машку федерального центра, теперь же 
властные полномочия снизу еще боль-
ше забираются наверх, что еще больше 
перекашивает всю систему. Регионам 
надо оставлять власть. Центральная 
власть относится к нам, как к детям, но 
общество выросло».

При первом чтении критиков ока-
залось много, они увидели стремление 
Кремля уйти от федерализма в пользу 
централизованного унитарного госу-
дарства. А П. Крашенинников пообе-
щал, что проект позволит улучшить 
ситуацию с управляемостью стра-
ны. То есть признает, что сегодня эта 
управляемость плоха?

Павел Максимов

ЦИФРА НОМЕРА

1,1
трлн рублей 

«О СТРАНЕ ДУМАЙ - ЗА ЗАРПЛАТУ!»

ПРАВООХРАНЕНИЕ «В ОДНОМ ФЛАКОНЕ»

дополнительно получат российские банки - такие данные приводят аналитики рей-
тингового агентства «Эксперт РА». В январе 2021-го они прогнозировали, что годовая 
прибыль кредитных организаций составит примерно 1,3 трлн рублей, сейчас аналитики 
пересмотрели свои прогнозы и повысили показатель до 2,4 трлн рублей. Специалисты 
объясняют это ажиотажным ростом цен из-за разгона инфляции, в связи с чем Банк 
России шесть раз повышал ключевую ставку - с 4,25 процента до 7,5 процента. Эти 
условия привели к резкому повышению спроса на кредиты, что, в свою очередь, по-
могло российским банкам получить рекордную прибыль.  
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Евгений Малякин

Если «отвязать» вну-
тренние цены на про-
дукты в России от 
мировых, то есть шанс 
остановить их рост.

Мировые цены 
на еду бьют 
отрицательные 
рекорды

О подорожании продуктов 
питания сегодня не говорит 
только ленивый. Это процесс 
повсеместный, и страдает не 
одна Россия. Мировой индекс 
цен на продовольственные 
товары в октябре вырос на 
3% по сравнению с сентя-
брем. И это явно не предел...

С середины лета этот рост 
вообще оказался рекордным. 
Одно только растительное 
масло подорожало от 10% 
и выше, причем резко под-
скочило в цене и пальмовое, 
и соевое, и подсолнечное, и 
рапсовое. Чуть меньше по-
дорожала пшеница, на кото-
рую фиксируется активный 

мировой спрос. Существен-
но в мире выросли цены на 
обезжиренное сухое и цель-
ное сухое молоко, сливочное 
масло. Соответственно, вся 
пищевая цепочка, производи-
мая из этих базовых продук-
тов питания, дорожает ста-
бильно и неуклонно. И как ни 
сопротивляется негативным 
тенденциям наша страна, но 
по нашим людям и их дохо-
дам мировое удорожание еды 
бьет весьма существенно. Тем 
более что все это продолжа-
ется уже второй год и доходы 
населения не выдерживают 
ценовой гонки.

Как остановить 
цены в РФ?

Наши ответственные чи-
новники поняли, что един-
ственный реальный шанс 
как-то справиться с ценовым 
бедствием - это «отвязать» 
внутренние цены от мировых.

При этом не поможет го-
сударственное регулирова-
ние цен, которое у нас по-
пытались протестировать на 
сахаре и подсолнечном мас-
ле и не слишком удачно. Ди-
рективное вмешательство, 
как показала практика еще 
советских времен, приводит 
лишь к сокращению про-
изводства продовольствия, 
что автоматически влечет 
за собой все тот же рост цен. 
Пока что российский Мин-
сельхоз предложил недавно 
главе государства разре-
шить беспошлинный ввоз в 
Россию в 2022 году свинины 
(до 200 тыс. тонн по кво-
те) и говядины (до 100 тыс. 
тонн по квоте). Известно, 
что в первом полугодии 2022 
года вывоз зерна и отдельно 
пшеницы будет квотирован. 
Цель - оставить необходи-
мый объем внутри страны и 
остановить рост цен на муку 
и мучные изделия. 

Возможно, со свининой 
этот эксперимент пройдет, 
поскольку рост цен на нее 
был временным и вызывался 
в основном вспышками афри-
канской чумы свиней (АЧС). 
Теперь же многие российские 
предприятия оправились от 
АЧС, и свинина на рынках 
стала стоить примерно так, 
как и год, и два назад. Что ка-
сается остальных продуктов, 
производство которых росло 
у нас не так лихо, как мясо 
свиней, там проблема просто 
не решится.

Прогнозы 
неутешительные

Во многом поднять уро-
жайность, производство мяса 
и молока мешает резкое 
сокращение предложения 
минеральных удобрений на 
мировом рынке. Именно из-
за этого неутешительными 
выглядят прогнозы урожая 

на будущий 2022 год. Поэто-
му многие эксперты разводят 
руками и предрекают даль-
нейший рост мировых цен на 
базовые продукты питания, 
включая зерно. 

Но если у России получит-
ся «отвязаться» от мировых 
продовольственных цен и ко-
тировок - у нас есть неплохой 
шанс устроить как бы цено-
вое импортозамещение. 

В конце концов, во време-
на СССР при всех проблемах 
государственного планиро-
вания вплоть до конца 80-х 
страну удавалось кормить. И 
если лучшие практики госу-
дарственной поддержки и го-
сударственного планирования 
использовать сегодня, то про-
блему роста цен на продукты 
питания можно решить. Но 
практики старых времен надо 
использовать с умом, а не 
бездумно копировать. И вот 
здесь у экспертов есть вполне 
обоснованные сомнения...

ЦЕНАМ ПРОПИСАНО ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Еще 8 декабря 1999 г. Россия 
и Белоруссия подписали До-
говор о создании Союзного 
государства. Предполагалось 
появление конфедеративного 
государства, где участники со-
храняли бы свой националь-
ный суверенитет, независи-
мость и национальную систему. 
Вспоминается великий Виктор 
Черномырдин: «Отродясь та-
кого не было, и вот - опять!»

С тех пор много воды утек-
ло, Союзное государство вы-
глядело все скромнее, хирело 
и отодвигалось на задворки 
политической повестки, что 
наглядно свидетельствовало о 
разных интересах и настроени-
ях политических элит. Либера-
лы из «гнезда Ельцина» отча-
янно рвались на Запад, считая 
РБ последним осколком нена-
вистного Советского Союза, 
белорусы старались сохранить 
и умножить позитивные черты 
советской экономики и ценно-
сти социального государства.

Эта разность конвертирова-
лась в коммерческие разборки 
по поводу стоимости российско-
го газа, цены выкупа Москвой 
белорусской инфраструктуры, 
в частности Белтрансгаза, «за-
силья» импорта в РФ дешевых 
и качественных белорусских 
продуктов... В этих ненужных 
конфликтах растворялись идеи 
о дружбе и единстве двух наро-
дов и государств.

После такой «интеграции» 
в 2009 году в ходе опроса 
Института стратегических 
исследований (BISS) 54,8% 
граждан РБ высказались ка-
тегорически против, чтобы 
«Беларусь и Россия постро-
или Союзное государство с 
единой валютой, президен-
том и парламентом». За были 
лишь 20,4% респондентов! 

В свою очередь, А. Лука-
шенко публично обвинил РФ 
в срыве договоренностей: 
«Президенты принимают ре-
шения, а правительство Рос-
сии проваливает. Все, о чем мы 

договариваемся, подписываем 
на самом высоком уровне, все 
блокируется, не исполняется. 
Если Россия не пускает нас на 
свой рынок, так зачем нам эта 
интеграция?»

И вот вдруг - потепление, 
просветление и возрождение 
совместных планов.

Президенты России и Бело-
руссии в ходе заседания Выс-
шего Госсовета утвердили все 
28 союзных программ. Они 
предполагают интеграцию ва-

лютных систем, общие прин-
ципы взимания косвенных 
налогов, единые подходы по 
пенсионной тематике и вопро-
сам социального обеспечения, 
борьбу с терроризмом. Общей 
станет макроэкономическая 
политика, страны интегриру-
ют платежные системы, сфор-
мируют совместные рынки 
нефти и газа... Прямо идиллия! 

Но вопрос: сколько она прод-
лится или же вскоре мы снова 
услышим заявления, что, мол, 
«программы утратили свою 
актуальность и их необходимо 
пересматривать»?

Кстати, разногласия и ком-
мерческие конфликты в реаль-
ности никуда не делись, счи-
тают эксперты. Их запрятали 
поглубже, что, возможно, по-
зволит трансформировать в не-
что более полезное. А сделали 
это принципиальные идеологи-

ческие оппоненты из-за весьма 
сложных обстоятельств, в кото-
рые попали и Минск, и Москва.

Очевидно, что российская 
власть испытывает серьезное 
давление по всем направлени-
ям. Сплошные тупики в эко-
номике: цены стремительно 
растут, доходы населения па-
дают, пенсии обесценивают-
ся... Плюс к этому у России 

на сегодня остался практиче-
ски единственный надежный 
внешнеполитический союз-
ник, утрата которого обер-
нется большим геополитиче-
ским провалом. 

Белоруссия со своими 
хроническими проблемами 
в экономике до поры как-то 
справлялась, но прошлогод-
ние выборы президента и по-
следовавшие ожесточенные 
столкновения власти и обще-
ства ударили по государству, 
оттолкнули Запад, спрово-
цировали серьезные санкции 
- экономика начала сыпаться. 
И Лукашенко вынужден был 
принять объятия Москвы. 

Брак выглядит явным ме-
зальянсом. Ужиться будет 
непросто. Белоруссия по мно-
гим критериям уровня жизни 
сегодня опережает РФ. В бед-
ности живут лишь 5,6% граж-
дан, в РФ - примерно 13%. 
Цены на товары и услуги в РБ 
значительно ниже. У соседей 
гораздо лучше организованы 
медицина и образование, луч-
ше дороги, вежливые и пред-
упредительные чиновники... 
В рейтинге уровня жизни на-
селения на 2020 год, состав-

ленного Legatum Institute, Бе-
лоруссия занимала 68-е место, 
а Россия, пардон, 90-е! 

Отдельный вопрос об 
«элитах». Белорусская, вос-
питанная в советских тради-
циях и прошедшая жесткий 
кадровый отбор, еще не за-
была, что содержат ее нало-
гоплательщики и она обязана 
заботиться, чтобы им жилось 
относительно комфортно. 

«Элиты» российские совсем 
другие. «Современная рос-
сийская элита представляет 
собой нечто патологическое. 
Она сложилась в 90-е годы и 
являет собой продукт распада 
советского общества. Это вы-
ходцы из коррумпированного 
чиновничества, криминали-
тета, наскоро переквалифи-
цировавшиеся в либералов, 
- утверждает политолог Алек-
сандр Дугин. - У ее истоков 
стояли неизвестность, нищета, 
ничтожность, озлобленность 
и безысходность. Чтобы уйти 
от этого стартового состояния, 
надо было идти на все. Наличие 
какой бы то ни было идеи, по-
зиции, этики и даже минималь-
ного культурного уровня было 
исключено, так как мешало бы 
карабкаться наверх. Сегодня 
почти всем ясно, что с такой 
элитой Россия обречена. Весь 
ресурс она исчерпала, а соци-
альные лифты привинтила к 
нулевому уровню намертво».

При всех красивых планах 
и программах, подписанных 
главами государств, сегодня 
совсем не ясно, как смогут 
договориться столь разные 
по своему генезису элиты 
БР и РФ и как белорусские 
граждане воспримут пришед-
шую к ним в дом жизнь «по 
понятиям», от которых сто-
нут в России...

Григорий Алексеев

Владимир Путин и 
Александр Лукашен-
ко 4 ноября подписа-

ли интеграционный 
декрет Союзного 

государства. Они под-
черкнули, что Россия 

и Белоруссия будут 
совместно охранять 

общую историю и 
духовные ценности и 
противостоять внеш-
нему вмешательству 

во внутренние дела 
двух стран.

МЕЗАЛЬЯНС ПО-СОСЕДСКИ

4 ноября Владимир Путин и Александр Лукашенко под-
писали интеграционный декрет Союзного государства. 

Эксперты поспешили назвать событие  серьезным шагом 
вперед. Между тем, в декабре 1999 г. Россия и Белоруссия 
уже подписывали Договор о создании Союзного государ-

ства. Вспоминается великий Виктор Черномырдин: 
«Отродясь такого не было, и вот - опять!»
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А вот теперь и России пришлось 
столкнуться со спецификой этой орга-
низации, которая, как видно, находит-
ся в зависимости не только от Китая, 
но и от фармацевтических гигантов из 
США и Европы, которые всегда ста-
рались не допустить на свои глобаль-
ные рынки российские препараты. 
Они знают, как материально заинте-
ресовать ВОЗ, чьи эксперты ранее по-
дозревались в неформальных отноше-
ниях с большим бизнесом.

Всемирная организация здравоохра-
нения совместно с Европейским агент-
ством лекарственных средств вновь и 
вновь затягивает одобрение одной из 
лучших в мире вакцин против ковида - 
«Спутника V». А на днях Россия получи-
ла от всемирной организации еще одну 
пощечину, когда в ускоренном порядке 
одобрила индийскую вакцину «Ковак-
син». Поясняется, что одной из причин 
такой спешки стала необходимость для 
индийских студентов, привитых этой 
вакциной, получить возможность про-
должить обучение в университетах Ев-
ропы и США. При этом, даже по данным 
производителя вакцины, ее эффектив-
ность дотягивает только до 78 процен-
тов, что почти на 20 процентов ниже 
российской.

Не исключено, что предприимчи-
вые индийские фармацевты, работаю-
щие с большим размахом, тоже нашли 
способ заинтересовать ВОЗ в одобре-
нии своего продукта.

Известно, что большую часть бюд-
жета ВОЗ составляют пожертвова-
ния государств и частных фондов. Так, 
вклад фонда Билла и Мелинды Гейтс 
в организацию достиг 10 процентов от 

всех перечисленных денег. Из этого 
нетрудно понять: ВОЗ в первую оче-
редь одобряет те вакцины, в которые 
вложил средства Гейтс.

ВОЗ давно подозревают в корруп-
ции, пополнении собственной казны 
и игнорировании прямых обязанно-
стей: предоставлять международные 
рекомендации в области здравоохра-
нения, сотрудничать с правительства-
ми стран в области усиления нацио-
нальных программ здравоохранения.

Еще не забыта история, когда ВОЗ 
стала организатором крупнейшей в 
истории медицинской аферы: летом 
2009 года она всполошила весь мир, 
объявив о пандемии свиного гриппа, 
которой в реальности не существова-
ло. Уже тогда говорилось о корруп-
ционном сговоре ВОЗ, фармацевти-
ческой промышленности и ученого 
сообщества. Пандемия была объявле-
на по рекомендации экспертов ВОЗ, 
имевших большие финансовые связи с 
фармацевтическими гигантами. В ходе 
фальсифицированной пандемии ска-
зочно обогатились европейские фарм-
компании, ведь объявление пандемии 
автоматически заставляло страны ре-
ализовывать планы борьбы с ней и за-
купать вакцины и лекарства.

В этот раз западные фармацевты за-
гребли еще больший куш - «Пфайзер» 
составил более 60 процентов от всех про-
даж вакцин, только в этом году вакцина-
ция принесла им 36 миллиардов долларов 
и уже подписаны контракты по поставке 
вакцины в будущем году на 29 миллиар-
дов. И это при том, что длительность эф-
фективной защиты российского «Спут-
ника» ничуть не уступает «Пфайзеру».

В Соединенном Коро-
левстве разворачи-
вается шумная обще-
ственная кампания за 
запрет дровяных печей 
в жилых домах.

Ее поддержали многие 
родители, обеспокоенные 
здоровьем своих детей. Воз-
никла организация «Мате-
ри в защиту легких».

Британский таблоид Daily 
Express приводит слова ос-
новательницы протестной 
группы Джемимы Хартс-
хорн, называющей печь 

волком в овечьей шкуре. 
Она говорит, что даже так 
называемые экологические 
печи производят большее 
загрязнение, чем дизельные 
грузовики. «Но ведь здраво-
мыслящие люди не поставят 
их в своей жилой комнате?» 
- вопрошает Хартсхорн.

Эти печки выбрасывают 
в воздух примерно 38 про-
центов опасных микроча-
стиц, вызывающих рак лег-
ких, сердечные приступы и 
даже слабоумие. Загрязне-
ние воздуха приводит к поч-

ти 40 тысячам смертей в год 
в стране. Но в британских 
населенных пунктах, лишен-
ных центрального отопле-
ния, такой обогрев - главная 
защита от холодов.

На муниципальные вла-
сти обрушился ряд жалоб на 
соседские печи. В прошлом 
году было подано 5500 таких 
жалоб. Люди рассказывают, 
что, когда их соседи разжи-
гают у себя дрова, весь дом 
окутывается токсичным ды-
мом. Тем, кто страдает аст-
мой, приходится устанавли-

вать специальные дорогие 
очистители воздуха, обез-
вреживающие дым. Однако 
из-за растущей дороговизны 
электричества каждый год 
британские семейства обза-
водятся сотнями тысяч но-
вых печей.

Борцы с дымом требуют 
от правительства запретить 
к 2027 году отапливать дома 
дровами. Но большинство 
граждан с иронией относит-
ся к таким протестам, считая 
их истеричной чепухой. Они 
напоминают, что еще лет 50 

назад вся Англия была на-
крыта в зимнее время на-
стоящим смогом, но люди с 
этим справлялись, никто не 
паниковал.

Удивительно, но мэр Лон-
дона Садик Хан поддержал 
протестующих, выступив 
за введение запрета на ото-
пление дровами, и обратил-
ся к министру по вопросам 
охраны окружающей среды 
с просьбой разработать на 
ближайшие годы положение 
о противодействии сжиганию 
твердого топлива.

Материалы подготовил Николай Иванов

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Бразилия отказалась от закупки 20 миллионов доз «Коваксина», так как продажа 

индийской вакцины превратилась в крупную коррупционную сделку. Контракт был 
подписан на общую сумму более 320 миллионов долларов, при этом цена дозы 
была согласована на уровне 15 долларов. Однако в секретной телеграмме бразиль-
ского посольства в Нью-Дели отмечалось, что препарат компании Bharat Biotech 
оценивается примерно в 1,34 доллара. Сенаторы от оппозиции обратились в Фе-
деральный верховный суд, чтобы тот разрешил расследование против президента 
страны Жаира Болсонару, продвигавшего индийскую вакцину, оказывая давление 
на правительство, хотя посол Бразилии в Дели предупреждал, что «Коваксин» вы-
зывает сомнение даже у индийских экспертов.

Как тысячи беженцев 
оказались на польско-
белорусской границе 
Тысячи граждан стран Ближнего Востока и Африки пы-
таются попасть в доселе незнакомую им Белоруссию, 
чтобы оттуда проникнуть в богатые страны Евросоюза. 

Как известно, после непри-
знанной Западом победы Лука-
шенко на президентских выборах 
в 2020 году правительство Бело-
руссии оказалось под санкциями. 
После этого Батька заявил, что 
не собирается больше выпол-
нять соглашение с Брюсселем о 
сдерживании нелегальной имми-
грации, пояснив, что санкции ли-
шили его необходимых для этого 
средств. У Лукашенко оказались 
очень плохие советчики, понаде-
явшиеся, что после предупрежде-
ния руководителя страны Запад 
согласится на восстановление от-
ношений с Минском. Белорусам, 
видимо, не давал покоя пример 
Эрдогана, до сих пор получающе-
го от Брюсселя миллиарды евро 
за перекрытие потока беженцев 
из миграционных лагерей. 

Беженцы, подходящие к гра-
нице с Польшей, еще недавно 
не имели представления о суще-
ствовании такой страны, как Бе-
лоруссия. Но им объяснили, что 
через эту страну проще всего по-
пасть в богатые страны ЕС. Сра-
зу появились туроператоры, га-
рантировавшие своим клиентам 
обеспечение белорусского марш-
рута, особый упор был сделан на 
его пропаганду среди иракских 
курдов. Организаторы прово-
кации воспользовались наивной 
надеждой белорусского лидера, 
что он сможет как-то повлиять 
на Европу, чтобы та прекратила 
на него политическое давление.

Лукашенко не стал препят-
ствовать резко усилившемуся 
притоку беженцев. Кризис стал 
прогрессировать. Европа кате-
горически отказалась от приема 
идущих через Белоруссию имми-

грантов, Польша перекрыла гра-
ницу. Вина за происходящее была 
возложена ЕС на белорусского 
«деспота», а заодно и на Россию. 

Белорусский лидер обвиняется 
в том, что беженцев с комфортом 
доставляли в Минск, где их сразу 
везли в приграничные леса, по-
буждая пересечь границу, чтобы 
попасть в Евросоюз через незащи-
щенные участки. Граница Бело-
руссии и Польши - это почти 400 
км, и значительная ее часть - это 
леса и болота. Говорится также о 
том, что белорусские погранични-
ки якобы вооружают беженцев 
баллончиками с перцовым газом 
и инструментами, чтобы помочь 
прорваться через границу. Не ис-
ключено, что под видом беженцев 
действует и специальная агентура, 
провоцирующая беспорядки. Все 
это напоминает стиль специаль-
ных операций британской раз-
ведки. Ведь людьми, бегущими из 
разгромленного Америкой и их 
союзниками Ближнего Востока, 
где больше не существует закона 
и справедливости, легко манипу-
лировать. С одной стороны, они 
стали средством наживы контра-
бандистов - живым товаром, с 
другой - материалом для ведения 
подрывных операций. 

Тут же начался шантаж Мо-
сквы, которой из Лондона и Ва-
шингтона грозят новыми санкци-
ями за то, что она поддерживает 
Лукашенко. Объявлено, что его 
руками Путин якобы ведет ги-
бридную войну с НАТО. Центры 
психологической войны в США и 
Великобритании ежедневно запу-
скают в СМИ все новые матери-
алы, взвинчивающие напряжен-
ность в отношениях с Россией. 

В Великобритании запретят отапливать дома дровами

Почему ВОЗ подозревают 
в аферах?Россия всегда уважительно от-

носилась к созданной при ООН 
Всемирной организации здра-
воохранения и поддержала ее, 
когда на нее ополчился Дональд 
Трамп. В бытность президентом 
США тот грозился лишить ее 
американского финансирова-
ния, утверждая, что чиновники 
из ВОЗ продались Китаю.
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Сначала бывших воспитан-
ников сиротских учреждений 
разрешалось переселять в 
отдельные дома, в 2018 году 
количество таких квартир в 
одном доме ограничили 25%, 
а в 2021-м власть предложила 
увеличить это число до 50%. 
Общественники уверены: та-
кое решение приведет к по-
явлению «сиротских гетто» и 
будет мешать социализации 
ребят, воспитывавшихся без 
родителей.

А воз и ныне там
Дети-сироты и дети, остав-

шиеся без попечения родите-
лей, с 14 лет попадают в оче-
редь на жилье, а с 18 - имеют 
право на получение посто-
янного жилья, но большин-
ство субъектов Федерации 
не хотят или не могут испол-
нять положение так называ-
емого детдомовского закона 
№159-ФЗ. В результате тем-
пы предоставления квартир 
бывшим воспитанникам дет-
домов значительно ниже тем-
пов роста количества ребят, 
которым такое жилье пола-
гается. Год от года ситуация 

становится только хуже. Оче-
редь растет, хотя ее в принци-
пе не должно быть.

- Понятие «очередь» в за-
коне вообще не фигурирует, 
поскольку очередность для 
сирот даже не предусмотрена, 
ведь у них просто есть право 
получить жилье по достиже-
нии совершеннолетия. Одна-
ко из-за того, что регионы не 
в состоянии дать квартиры 
или дома сразу, формируют-
ся некие списки сирот, нуж-
дающихся в жилье, - говорит 
юрист фонда «Волонтеры в 
помощь детям-сиротам» Па-
вел Денисов.

Если в 2015-м жилье ждали 
128 тысяч детей-сирот, достиг-
ших возраста 18 лет, то в 2016 
году их стало уже 140 тысяч, 
в 2017-м - 158 тысяч, в 2018-м - 
167 тысяч, в 2019-м - 175 тысяч, 
а в 2020 году - 191 тысяча. По 
данным на начало нынешней 
осени, цифра уже приближа-
ется к отметке 200 тысяч.

Ежегодно жилье получа-
ют в среднем 26 тысяч сирот. 
Это не больше 18% от всех 
очередников, констатирует 
Счетная палата. И если в Мо-
скве, Петербурге и ЯНАО 

жильем бывших детдомовцев 
обеспечивают, то в других 
регионах ребята ждут завет-
ные ключи годами, а где-то 
и десятилетиями. По данным 
государственных аудиторов, 
этот срок в среднем растя-
гивается на семь лет, а в от-
дельных регионах составляет 
34 года (Мордовия) и даже 47 
лет (Ингушетия). Выпускни-
ки сиротских учреждений вы-
нуждены идти в суд, но и после 
вынесения положительных 
решений по их искам только 
45% удается решить пробле-
му с жильем, ведь чиновни-
кам порой проще заплатить 
штраф за неисполнение су-
дебного постановления, чем 
найти деньги на «сиротские» 
квартиры.

Из огня да в полымя
Ни для кого не секрет, что 

катастрофической ситуации 
с выделением жилплощади 
для бывших детдомовцев 
не возникло бы, будь в бюд-
жетах регионов достаточно 
средств на покупку недвижи-
мости. Но их нет. А тех, что 
имеются, зачастую хватает 

на то, чтобы выкупить лишь 
малопригодные для жилья 
здания - с плесенью, прова-
ливающимися полами и гни-
лыми стенами, заселить туда 
сирот и отчитаться о сокра-
щении очереди.

Сегодня на обеспечение 
жильем нуждающихся сирот 
нужно порядка 264 млрд ру-
блей, посчитали в Счетной 
палате. Учитывая, что в год 
на эти цели из всех бюджетов 
разных уровней выделяется 
не более 35 млрд, армия без-
домных выпускников детдо-
мов будет и дальше множить-
ся. Но с проблемой что-то все 
равно надо делать! И вот в 
Госдуме уже прошел первое 
чтение законопроект, по ко-
торому количество квартир, 
которые могут быть выделе-
ны для детей-сирот в одном 
доме, предлагается увеличить 
с действующих 25 до 50%. Это 
значит, что половину одного 
дома заселят бывшими дет-
домовцами. Такое решение, 
считают авторы инициати-
вы, позволит сократить оче-
редь, но думают ли депутаты 
о последствиях такого своего 
шага?

Благотворительные фон-
ды «Волонтеры в помощь де-
тям-сиротам», «Арифметика 
добра», «Солнечный город», 
«Дети наши» и ряд других 
общественных организаций 
просят не допустить приня-
тия законопроекта в нынеш-
ней формулировке, так как 
это приведет к формирова-
нию «сиротских гетто» и су-
щественно сократит шансы 
на дальнейшую социальную 
адаптацию выпускников дет-
домов. Фактически их пере-
селят из одного детдома в 
другой, где они непременно 
объединятся и продолжат ту 
же интернатовскую жизнь, 
что была у них и раньше.

- Выпускники детских до-
мов осваиваются во взрослой 
жизни, беря пример с уже со-
циализированных граждан, 
которые работают и растят 
детей. Но если 50% квартир 
в доме будет принадлежать 
выпускникам сиротских уч-
реждений, таких примеров в 
их окружении почти не будет, 
они сохранят свои прежние 
привычки и, вместо того что-
бы учиться социально при-
емлемым моделям поведения, 
будут собираться в группы и 
жить чужим умом, - считает 
основатель АНО «Азбука се-
мьи» Диана Машкова.

Прислушаются ли к дово-
дам общественников народ-
ные избранники - неизвестно, 
но им бы стоило понять оче-
видные вещи: если бывшие 
детдомовцы окажутся в си-
ротских анклавах, в которые 
их хотят загнать, у них гаран-
тированно возникнут пробле-
мы с социализацией. Депута-
ты, услышьте тех, кто знает 
об этом не понаслышке, не 
создавайте условий для пороч-
ного круга сиротства, а лучше 
подумайте, как увеличить рас-
ходы в бюджете на покупку 
жилья для детей-сирот.

Елена Хакимова

В России 
появятся 

сиротские 
анклавы Государство уже много лет не может обеспечить 

совершеннолетних сирот положенным им по закону 
жильем, но каждый раз пытается решить больную для 
страны проблему новыми полумерами.

После поручения 
председателя Следственного 

комитета РФ Александра 
Бастрыкина подготовить 

предложения об обязательной 
геномной регистрации 

трудовых мигрантов депутат 
Госдумы Анатолий Выборный 

высказался, что ее можно 
будет расширить на всех 

россиян.

В настоящий момент ба-
зой данных ДНК пользуют-
ся следователи. Геномной 
регистрации подлежат лица, 
осужденные и отбывающие 
наказание в виде лишения 
свободы за совершение тяж-
ких и особо тяжких престу-
плений, а также всех кате-
горий преступлений против 
половой неприкосновенно-
сти. И это понятно. Немало 
случаев, когда именно анализ 
ДНК позволяет найти и осу-
дить очередного маньяка.

Геномная регистрация тру-
довых мигрантов тоже нужна в 
первую очередь правоохрани-
тельным органам, поскольку 
криминала в среде приезжаю-

щих на заработки иностранцев 
становится больше.

Дальше геномную реги-
страцию планируют распро-
странить на тех, кто был под-
вергнут административному 
аресту и административному 
наказанию. То есть на участ-
ников несанкционированных 
митингов, нарушителей ПДД, 
граждан, не то лайкнувших или 
написавших в Сети.

Чем обернется всеобщий 
«клеточный контроль» граж-
дан страны? «Большой Брат» 
старается за всеми уследить из 
благих побуждений о безопас-
ности общества?

Но, как известно, любые 
базы данных в России без 
проблем утекают в даркнет и 
там продаются и покупаются. 
Иначе откуда бы мошенники 
знали ваш номер телефона, а 

порой и данные об имеющейся 
недвижимости?

А теперь представьте, что 
будет, когда в руки мошенни-
ков и вымогателей попадет 
массив данных о ДНК тысяч 
россиян. Все ближе становит-
ся день, когда единая биоме-
трическая система заработа-
ет в полную силу и платежи 
с идентификацией по голосу 
или изображению лица ста-
нут обычным явлением. Тогда 
аферисты, имея на руках базу 
слитых геномных паспортов 
россиян, смогут без проблем 
опустошать их банковские сче-
та, оформлять на них кредиты 
и продавать их квартиры.

По медицинской статисти-
ке, примерно одинаковой для 
всех стран мира, от 2 до 4% 
отцов растят биологически не 
своих детей, не подозревая об 

этом. Семьи сложились. Дети 
любят своих пап. Отцы любят 
детей. В этом случае вымога-
тели могут шантажировать и 
матерей, и отцов, требуя плату 
за молчание.

А если информация наших 
генетических паспортов станет 
доступна для страховых ком-
паний и банков? Представьте, 
приходите вы за ипотекой, а в 
банке говорят: «Да у вас, моло-
дой человек, судя по геномной 
регистрации, наследственный 
высокий риск онкологии. Не 
факт, что в случае вашей бо-
лезни ипотеку выплатит ваша 
семья. Так что не рассчитывай-
те понапрасну: деньги вам ни в 
одном банке не дадут».

Дальше - больше. Как в 
фантастическом фильме «Гат-
така», поголовная геномная 
регистрация может положить 

начало новой сегрегации. Кого-
то не будут брать на работу, о 
которой он мечтал с детства и 
получил достаточные для нее 
образование и компетенции: 
«Гены не те!» Кому-то запретят 
заниматься музыкой, военным 
делом или ехать на Олимпиаду. 
Генетические паспорта в от-
крытом доступе могут в кор-
не изменить институт брака, 
который и так уже трещит по 
швам.

Самое страшное, если детей 
по данным генетики начнут 
делить на перспективных и не 
очень. Кого-то примут в элит-
ную школу, а для кого-то это 
станет невозможным. Деле-
ние общества на верхи и низы 
станет еще более резким и от-
четливым. Теперь уже по гене-
тическому признаку.

Ольга Поплавская

К чему приведет всеобщий 
геномный контроль россиян?
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Ради спасения 
миллионов?

Заместитель председателя 
правительства России Тать-
яна Голикова заявила о том, 
что для достижения коллек-
тивного иммунитета надо 
немедленно привить более 
20 миллионов. «Нам нужно 
уже сейчас привить порядка 
22 миллионов человек, а ре-
вакцинировать еще порядка 
9 миллионов человек», - за-
явила чиновница. Только так 
может быть достигнут необ-
ходимый показатель в 80% 
вакцинированного населения. 
Причем добиться массовой 
вакцинации нужно буквально 
за месяц. «Если эти цифры в 
ближайший месяц не будут 
достигнуты, мы потеряем тот 
темп, который набираем сей-
час. Нам придется снова идти 
на круг ревакцинации, пото-
му что показатели коллек-
тивного иммунитета не будут 
изменяться», - добавила она. 
Правда, как заставить людей 
немедленно бежать в меди-
цинские учреждения, чинов-
ница не уточнила. Вероятно, 
рассматривается только один 
вариант: ограничение прав 
всех тех, кто от прививки от-
казался.

За принудительную вак-
цинацию уже выступили 
директор Центра имени Га-

малеи Александр Гинцбург, 
председатель Комитета 
Совета Федерации по кон-
ституционному законода-
тельству и государственно-
му строительству Андрей 
Клишас. Зампред Совета 
безопасности Дмитрий Мед-
ведев грозил поражением в 
правах. «Конечно же, ради 
спасения миллионов свобо-
ду десятков и даже тысяч 
ограничивать можно», - на-
писал он в опубликованной 
недавно статье.

Представители торговых 
сетей честно признали, что им 
надоело терять прибыль из-
за вечных локдаунов, поэто-
му население надо принудить 
к вакцинированию. «Период 
с октября по декабрь являет-
ся для торговли высоким се-
зоном, некоторые компании 
получают в это время 30-50% 
всей годовой выручки и за-
крытие торговых объектов 
во время антиковидных лок-
даунов вредит бизнесу», - со-
общают ассоциации АКОРТ 
и АКИТ в письме правитель-
ству.

Пожалуй, единственным, 
кто выступил против при-
нудиловки, был президент 
Путин. «У нас обязатель-
ной вакцинация становится, 
если она занесена в общена-
циональный календарь. Но 
вакцинация против корона-

вирусной инфекции в обще-
национальный календарь 
не внесена, поэтому в этом 
смысле она не является обя-
зательной», - подчеркнул гла-
ва государства. Он заметил, 
что любые навязанные ре-
шения обходятся достаточ-
но легко. «Известная фраза: 
«Над законами думают сот-
ни или тысячи людей, а над 
тем, как их обойти, думают 
миллионы». И они, как пра-
вило, выигрывают. Поэтому, 
мне кажется, не навязывать 
нужно, а нужно убеждать и 
доказывать, что вакцинация 
лучше, чем болезнь», - сказал 
президент.

На днях журналисты зада-
ли вопрос по этой животре-
пещущей проблеме пресс-
секретарю главы государства 
Дмитрию Пескову. «Никаких 
решений на этот счет на фе-
деральном уровне до сих пор 
не принималось», - уклончиво 
ответил он.

За локдаун ответят 
пенсионеры

Пока политики обсужда-
ют возможность принуди-
тельной вакцинации, реги-
ональные чиновники уже 
вовсю ограничивают права 
тех, кто прививку не сделал. 
В Москве приостановлен 
бесплатный проезд в обще-

ственном транспорте людям 
старше 60 лет и хрониче-
ским больным. Положенную 
льготу им вернут только по-
сле того, как люди привьют-
ся или переболеют. В Санкт-
Петербурге в обязательном 
порядке должны сделать 
укол все работающие граж-
дане старше 60 лет. А отка-
завшиеся от прививки пен-
сионеры не смогут посещать 
места общепита и пользо-
ваться некоторыми бытовы-
ми услугами.

Новые правила создают 
множество проблем даже 
тем людям, кто прививку 
сделал. Москвичка Анна 
Доброва рассказала, что ее 
привитой пожилой маме за-
блокировали социальную 
карту. Женщина потратила 
много времени и сил, чтобы 
восстановить справедли-
вость, но бесполезно. «Моя 
мама переболела год назад 
ковидом, летом вакциниро-
валась по месту жительства. 
После этого был получен 
QR-код на портале госуслуг. 
На днях мамину социальную 
карту заблокировали, на го-
суслугах QR-код исчез. Я 
попыталась узнать причину 
блокировки карты. Позво-
нив по двум телефонам, я 
узнала, что социальная карта 
будет разблокирована через 
5 дней, потому что забло-

кировала ее транспортная 
компания. А пока моя мама 
может передвигаться платно, 
купив карту «Тройка». До ка-
ких пор будет продолжать-
ся это издевательство над 
пенсионерами?» - задается 
вопросом москвичка. «Если 
едешь за деньги, то ковид не 
страшен», - ерничают в ответ 
пользователи соцсетей.

Юристы уже заявляют о 
том, что привязывать воз-
можность ездить бесплатно 
на общественном транспорте 
к вакцинированию как мини-
мум незаконно. «Это очень 
похоже на нарушение прин-
ципа добровольности вакци-
нации. А в данном случае при-
вивка совершенно открыто 
увязывается с возобновлени-
ем возможности бесплатного 
проезда», - считает кандидат 
юридических наук Екатерина 
Скосаренко.

Правозащитники заявля-
ют о многочисленных акциях 
протеста по всей стране. На-
пример, 7 ноября на въезде в 
Хабаровск состоялся народ-
ный сход, где жители выска-
зались против запрета досту-
па граждан в общественные 
места. «Без объявления ре-
жима ЧС или официального 
карантина такая практика яв-
ляется незаконной», - заявили 
граждане.

Наталья Пуртова

ВАКЦИНА ОКАЗАЛАСЬ 
ЯБЛОКОМ РАЗДОРА
В России продолжаются споры о принудительной вакцинации. Недавно «МН» 
писал о том, что против выступил президент Владимир Путин, но сторонники 
обязательного укола продолжают настаивать на своем. Теперь в Кремле о сло-
жившейся ситуации говорят с большой осторожностью.

В интернете были вы-
ставлены на продажу 

персональные данные 
более 500 тыс. жителей 

Москвы и Московской об-
ласти, которые приобре-

ли поддельные справки о 
вакцинации от коронави-

руса и сдаче ПЦР-теста. 

В базу данных покупателей 
фальшивых сертификатов 
были занесены их паспорт-
ные данные, СНИЛС, номера 
телефонов, адреса местожи-
тельства, а также дата полу-
чения «документа». За удале-
ние информации мошенники 
просят 8,5 тыс. рублей. 

Эксперты утверждают, что 
информацию сливают люди, 
которые продают сертифика-
ты и поддельные справки. Для 
них это является еще одним 
видом дохода. При этом про-
давцы сильно рискуют: они 
могут сесть на скамью подсу-
димых вместе с клиентами. 

Торговля сертификатами о 
вакцинации стала настолько 
распространенной, что власти 
вынуждены вводить новую 

систему регистрации этих до-
кументов. Теперь всем приви-
тым будут выдавать документ 
единого образца. Желающие 
получить его в бумажном виде 
могут сделать это в ближай-
шем МФЦ. Документы, полу-
ченные раньше, заменят авто-
матически до 1 марта, об этом 
появится сообщение в личном 
кабинете каждого привитого 
гражданина на сайте госуслуг. 

По задумке чиновников, во 
время переоформления неиз-
бежно должны определиться 
купленные сертификаты. Их 
немедленно аннулируют. Но-
вые документы подделать го-
раздо сложнее: мало того что 
они станут единого образца, 
к тому же получат сложную 
систему защиты. 

Между тем число мошен-
ничеств, связанных с прода-
жей липовых сертификатов, 

увеличилось. В самой распро-
страненной схеме, увы, уча-
ствуют медработники. Они 
даже вносят в базу данных 
фамилии своих пациентов, 
которым укол на самом деле 
не был сделан. Вскоре после 
посещения кабинета челове-
ку может позвонить неизвест-
ный и сообщить, что медик 
пойман с поличным и теперь 
ведется следствие, то есть 
знакомый эскулап участву-
ет в мошенничестве дважды, 
теперь передав сведения о па-
циентах своим собратьям-мо-
шенникам. Растерявшемуся 
человеку предлагают запла-
тить до 50 тыс. рублей якобы 
за удаление его переписки 
из почты медика. «Пока еще 
туда не добрались следовате-
ли», - торопят жулики. Чаще 
всего люди соглашаются. 
Изворотливости и неисся-

каемой изобретательности 
мошенников не перестаешь 
удивляться. Наши читатели 
предупреждают: звонят даже 
законно привитым гражда-
нам и начинают шантажиро-
вать, дескать, ваши данные в 
черном списке поддельных 
сертификатов, за удаление из 
которого нужно заплатить. 
Сумма, как правило, называ-
ется небольшая, чтобы кли-
енты пожертвовали ею ради 
собственного успокоения. 
Все, кто привился по всем 
правилам, могут спать спо-
койно, просто отжимайте та-
кие звонки, не обращайте на 
них внимания.

Предложения в интер-
нете о покупке QR-кодов и 
сертификатов о вакцинации 
тоже породили массу дру-
гих преступлений. За деньги 
виртуальные собеседники га-

рантируют внесение в офи-
циальную базу. Мошенники 
научились делать фальши-
вые сайты, аналогичные 
государственным сервисам. 
Клиенту дают ссылку на 
подделку и предлагают, про-
верив самостоятельно ин-

формацию о «пройденной» 
вакцинации, оплатить услугу.  
Убедившись, что все в поряд-
ке, жертва успокаивается и об 
обмане узнает только тогда, 
когда ее проверяют по на-
стоящей базе. В этом случае 
человеку грозит наказание 
в виде лишения свободы или 
принудительных работ сро-
ком до года. Если владелец 
поддельного сертификата 
спровоцирует массовое за-
болевание, штраф составит 
от 500 до 700 тыс. рублей, а 
сесть можно на два года. В 
случае смерти хотя бы одного 
человека есть риск лишить-
ся свободы на пять лет либо 
придется заплатить штраф от 
1 до 2 млн рублей. Продавцам 
документов Уголовный ко-
декс гарантирует от двух до 
трех лет. 

Наталья Владимирова

ПРОДАВЦОВ ПОДДЕЛЬНЫХ 
СЕРТИФИКАТОВ ЖДУТ НАРЫ
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В начале ноября на всю 
страну прогремел случай с 

бригадами скорой помощи в 
Еврейской АО, когда те подали 

коллективные заявления на 
увольнение. Только ли отказ 

от вакцинации был причиной 
такой эмоциональной 

реакции? По признанию 
медиков, никогда еще 

нагрузка на них не была так 
высока, как сейчас, в период 

пандемии. Переполненные 
больницы, эмоциональное 

выгорание и текучка кадров - 
так описывают ситуацию 

работники медучреждений из 
разных регионов страны.

Со скорых - в таксисты
Тотальный дефицит кадров 

на станциях скорой помощи 
сейчас отмечается практи-
чески по всей России. Не вы-
держивая работы на износ за 
мизерную зарплату, массово 
увольняются сотрудники ско-
рых в Костроме, Калуге, Ом-
ске, Пензе, Башкирии и дру-
гих местах.

Зарплата сотрудника 
скорой в среднем по России 
составляет около 24 ты-
сяч (фельдшер) и 28 тысяч 
(врач). За эти деньги им нуж-
но выдерживать возросшую 
агрессию пациентов (все на 
нервах на пике пандемии), 
круглосуточную работу, ког-
да некогда даже в туалет 
сходить, риск заразиться ко-
видом и не получить никакой 
компенсации под предлогом 
«нестраховой случай». Мно-
гие медработники скорых 
уходят работать в «красную 
зону» ковидариев: там хотя 
бы деньги платят.

К примеру, в Челябинске за 
последние пять месяцев уво-
лились более 40 сотрудников 
из-за отказа предоставить 
им страховые выплаты по-
сле заражения ковидом. Как 
сообщает телеграм-канал 
Mash, COVID-19 перенесли 
почти все 320 водителей ГАУ 
«Челябмедтранс». При этом 
на работу они выходили по-
рой даже с температурой, 
поскольку замены не было. 
Но доказать заражение ко-
ронавирусом именно от па-
циента не смогли, и руковод-
ство отказало им в выплатах 
- «нестраховой случай». Они 
обращались с жалобами в 
прокуратуру и Минздрав, но 
толку пока ноль. В итоге во-
дители карет скорой помощи 
в Челябинске начали массово 
уходить в таксисты, охранни-
ки и курьеры.

А тем временем COVID-19 
свирепствует, да и инсульты с 
инфарктами никто не отме-

нял. Челябинцы жалуются, 
что скорую помощь порой 
не то что часами дождаться 
невозможно, даже вызвать 
ее проблема. В телефонной 
трубке все время слышится: 
«Все операторы заняты».

Недавно из-за этого в Че-
лябинске едва не погибла 
девочка в воз-
расте 1,8 года. 
У малышки 
резко подня-
лась темпера-
тура под сорок, 
началась рвота. 
Сначала ро-
дители очень 
долго не могли 
дозвониться до 
скорой, потом 
им в диспет-
черской отве-
тили: «Машин 
нет». И так как 
в городе-мил-
лионнике для серьезно забо-
левшего ребенка не нашлось 
машины скорой помощи, ро-
дители приняли решение от-
везти девочку в больницу на 
такси. К счастью, в больнице 
их приняли. Ребенка успели 
спасти.

Министр здравоохранения 
Челябинской области Юрий 
Семенов на днях заявил, что 
в службу скорой помощи уже 
вывели студентов и это долж-
но помочь сократить время 
ожидания бригад. 

За баранкой - сутками
Более 10 бригад скорых не 

хватает в Калининграде. И это 
в пик четвертой волны коро-
навируса, когда нагрузка воз-
росла в разы!

Водители скорых жалуют-
ся, что сутками не выпускают 
баранку. А ведь от их скорости 
реакции и внимательности за-
висят жизни пациентов и всей 
бригады!

Сами жители Калинингра-
да и области в соцсетях пи-

шут, что ожидание медиков 
затягивается порой до 12 ча-
сов, а иногда и того больше. 
Вот представьте, что у чело-
века инсульт. Время спасения 
жизни составляет всего пару 
часов. А в трубке отвечают: 
«Много вызовов. Скорую при-
дется ждать сутки».

На калининградской стан-
ции скорой помощи из-за за-
предельных нагрузок и низ-
кой зарплаты тоже массово 
увольняются сотрудники. 

«Отмечается огромный по-
ток необоснованных вызовов 
- с температурой чуть за 38°С, 
легким кашлем или насмор-
ком. Это не может не отра-
жаться на времени ожидания 
скорой. Поэтому, пользуясь 
случаем, еще раз обращаемся 
к жителям региона: пожалуй-

ста, реально оценивайте свое 
состояние и при респиратор-
ных заболеваниях вызывайте 
врача из поликлиники. Помни-
те, что в это время помощь мо-
жет понадобиться пациентам, 
которые в ней действительно 
нуждаются», - по-своему объ-
ясняет причины суточной за-
держки скорой пресс-служба 
регионального минздрава.

Действительно в поли-
клиники многие сейчас об-
ращаться просто боятся. Ни 
для кого уже не секрет, что 
они стали главным рассад-
ником COVID-19. Там тоже 
катастрофическая нехватка 
врачей. И к терапевтам во 
взрослых поликлиниках, и к 
педиатрам в детских поликли-
никах приходится отстаивать 
многочасовые очереди в тол-
пе чихающих и кашляющих. 
И поди знай, чем там на тебя 
кашлянул сосед, ОРВИ у него 
или COVID?

Истории чиновников от 
медицины про то, что в по-
ликлиниках якобы созданы 
«красные зоны» для темпе-

ратурящих больных, что их 
принимают отдельно, не вы-
держивают никакой критики: 
сами же пациенты сотни раз с 
фото- и видеоматериалами до-
казывали, что это вовсе не так. 
Сама на днях в Волгограде си-
дела в очереди с ребенком на 
выписку, а мальчику в огром-
ной очереди рядом с нами 
медсестра вынесла градусник. 
Мальчик в полуобморочном 
состоянии с покрасневшим 
лицом мерил температуру в 
толпе людей, чтобы попасть к 
врачу без очереди.

Скорых нет, 
лечитесь сами!

А пациентам что делать? За 
«оптимизацию», а фактически 
за развал всего здравоохране-
ния России так никто из быв-
ших руководителей Минздра-
ва и не ответил. Количество 
больниц в России сократилось 
в два раза - до уровня Россий-
ской империи 1913 года. Меди-
ков массово сокращали и от-
правляли на пенсию. В итоге 
сейчас люди предоставлены 

сами себе. Бесплатной меди-
цины у нас по факту уже нет. 

В соцсетях люди без меди-
цинского образования вынуж-
дены сами объяснять друзьям 
и знакомым, что можно сде-
лать быстро в том или ином 
случае, когда «нескорая ско-
рая» доедет только через сут-
ки. «Учитесь сами оказывать 
первую помощь. Никому мы 
на самом деле не нужны!» - 
горько констатируют пользо-
ватели соцсетей.

Тем временем по аудиту 
Счетной палаты на 1 января 
прошлого года в Фонде обя-
зательного медицинского 
страхования (ФОМС) было 
4,97 триллиона рублей не-
распределенных остатков. 
Астрономическая сумма! По-
чему эти деньги лежат там 
мертвым грузом, а не распре-
деляются для набора новых 
сотрудников и повышения 
зарплат сотрудникам скорой 
помощи или терапевтам в по-
ликлиниках?

Ольга Поплавская
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В «бой» идут 
старики 
и молодежь
Студенты старших курсов 
Первого МГМУ имени Сече-
нова ближайшие полтора ме-
сяца будут проходить прак-
тику в поликлиниках Москвы. 
Студентов последних курсов 
медицинских вузов активно 
привлекают к работе в поли-
клиниках и больницах с ковид-
ными пациентами не только в 
Москве, но и в других регио-
нах. Одновременно Минздрав 
кинул клич с просьбой вый-
ти на работу медработникам 
пенсионного возраста, хотя 
у них в силу возраста риск 
смерти от COVID-19 гораздо 
выше.

Почему врачи увольняются?

Треть медработников мечтает 
уволиться. Кем их заменить?
Согласно опросу, проведенному командой мобильного приложе-
ния «Справочник врача», треть работающих с ковидными пациента-
ми мед работников заявила о желании уволиться. Врачи говорят об 
ужасной усталости и выгорании. У 37% респондентов начались про-
блемы со здоровьем на фоне эмоционального истощения. Более 
68% медработников заявили, что руководство призывает их уволь-
няться, если их что-то не устраивает. Еще 42% опрошенных сказали, 
что начальство не поддерживает их ни финансово, ни эмоционально. 
Участие в опросе приняли 2822 респондента, 90% из них - врачи.
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Юрист Михаил Носов: «1 ян -
варя 2021 года вступило в 
силу постановление Прави-
тельства РФ от 16.09.2020 

№1479 «Об утверждении Пра-
вил противопожарного режима 
в РФ», и народ запаниковал, по-
явилась информация, что теперь 
людей штрафуют за их честно 
заготовленные банки с плода-
ми. Наказать могут, но не всех 
и не всегда. Поскольку в неко-
торых домах, где есть доступ в 
подвал, жильцы обустраивали 
себе погреба, люди запанико-
вали, думая, что за это их могут 
привлечь к ответственности. 
Никаких штрафов не будет, 
если заготовки хранятся 
в собственной квартире, 
частном доме, гараже, яме, 
в специально оборудован-
ных кладовых дома. Одна-

ко штраф от 2000 до 5000 рублей 
выпишут тем, кто создал пре-
граду на эвакуационных путях 
многоквартирных домов. Если 
вы храните что-то на лестнич-
ных площадках или на участках 
коридоров и подвалов, по кото-
рым в случае ЧС предполагает-
ся выходить из здания, то МЧС 
накажет вас рублем. И не важно, 
чем вы захламляете общие про-
странства: банками с огурцами, 
мебелью или самокатами.

Стоит помнить, что есть вещи, 
которые в принципе нельзя хра-

нить вне квартиры, 
даже если они не 
мешают эвакуа-
ции: легковоспла-
меняющиеся или 
взрывоопасные 
жидкости, веще-
ства и предметы».

Пожарные накажут 
за соленья?

У меня есть дача, поэтому я делаю немало запасов на зиму. Но 
недавно соседка сказала, что за домашние заготовки теперь бу-
дут штрафовать. Неужели до банок с солеными помидорами 
добрались?!

В. Игнатенко, г. Наро-Фоминск.

?

!

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы 
по адресу: 129090, Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1, 

или на сайт: www.mirnov.ru

Адвокат Алексей Коряев: 
«Статья 16.2 закона «О за-
щите прав потребителей» за-
прещает при продаже одного 

товара навязывать покупку дру-
гого товара за дополнительную 
плату. Требуя купить ненужное 
вам оборудование, автосалон на-
рушает ваши права потребителя. 
Он обязан передать вам автомо-
биль без допусловий. Чтобы защи-
тить свои права, вам нужно внести 
полностью сумму за автомобиль, 
указанную в предварительном до-
говоре, а потом направить автоса-
лону претензию в произвольной 
форме, потребовав в течение 10 
дней передать вам автомобиль. 
Сошлитесь на указанную статью 

закона. Уверяю, автосалоны пре-
красно понимают, что навязыва-
ют допоборудование незаконно, и, 
получив претензию, обычно отда-
ют автомобиль. Но если дилер от-
кажется это делать через 10 дней, 
пишите заявление в Роспотреб-
надзор, указав, что продавец не 
передал вам машину после опла-
ты и претензии, и просите про-
вести проверку. Также у вас есть 
право обратиться в суд. В иске 
потребуйте, чтобы автосалон не 
только передал вам автомобиль за 
оплаченную вами сумму, но и вы-
платил неустойку за каждый день 
просрочки передачи автомобиля 
(0,5% от суммы, уплаченной по 
предварительному договору)».

Автодилер навязывает 
излишки

Пришел в автосалон за автомобилем, а там стали навязывать 
совершенно ненужное мне дополнительное оборудование. Как 
быть, если мне нужна машина без лишних прибамбасов, а мне от-
казываются ее продавать, пока не заплачу за излишки?

Павел М., г. Нижний Новгород.

?

!

Юрист Анна Тен: «До 1 дека-
бря нужно заплатить налоги 
на имущество, землю и транс-
порт. Налоговые извещения 

уже должны были быть разосла-
ны. Если у вас есть личный каби-
нет на сайте ФНС, проверьте там.

В ФНС стекается вся информа-
ция о гражданах, и, по идее, расче-
ты службы должны быть верны-
ми, но бывает, что не все сведения 
доходят до ФНС, и тогда налог 
рассчитывается неправильно, по-
этому обязательно проверьте все 
начисления с учетом льгот. Они 
делятся на федеральные и мест-
ные, и о них можно узнать на сай-
те ФНС в разделе «Справочная 
информация о ставках и льготах 
по имущественным налогам».

Льготы бывают разных видов: 
уменьшение ставки налога (в 
том числе к определенным объ-
ектам недвижимости) или на-
логовой базы, а также полное 
освобождение от налога. Что 
касается федеральных льгот, то 
они предоставляются пенсионе-
рам, предпенсионерам, инвалидам 
I и II группы, инвалидам боевых 
действий, родителям трех и более 
несовершеннолетних детей, Геро-
ям Советского Союза и России, 
полным кавалерам ордена Сла-
вы и др. (полный список указан в 
п. 5 ст. 391 НК РФ). Они освобож-
даются от налога на 600 кв. ме-
тров одного земельного участка, 
и если он площадью 800 «квадра-
тов», то налог платится только 
за 200 кв. метров. Также пере-
численные категории полностью 
освобождаются от уплаты налога 
за один из своих объектов недви-

жимости при условии, что он не 
используется для предпринима-
тельской деятельности.

Помните, что все граждане име-
ют право на налоговый вычет за 
20 кв. метров каждой квартиры и 
за 50 кв. метров каждого частного 
дома (так, при площади кварти-
ры 54 «квадрата» налог платит-
ся только за 34). Если в расчеты 
ФНС закралась ошибка, обрати-
тесь в налоговую инспекцию до 
1 декабря и напишите заявление 
на перерасчет.

Если ваш ребенок собственник 
квартиры или доли в ней, то он бу-
дет являться налогоплательщиком 
вне зависимости от возраста. Хотя 
в НК РФ нет прямого указания на 
то, что родители должны платить 
налоги за своих детей, в этом же 
законе сказано, что интересы на-
логоплательщика представляют 
его законные представители, а на-
лог за налогоплательщика может 
быть уплачен иным лицом. При 
уплате налога за ребенка в назна-
чении платежа укажите: за какой 
объект, за какое лицо и кем пере-
числяются денежные средства. 
Имейте в виду, что от уплаты нало-
га на некоторые виды недвижимо-
го имущества освобождаются де-
ти-инвалиды и дети, получающие 
пенсию по потере кормильца, но 
такая налоговая льгота предостав-
ляется в отношении одного объек-
та налогообложения каждого вида. 
Так, если у несовершеннолетнего 
льготника в собственности квар-
тира, дом и гараж, то налог можно 
не платить, а если две квартиры, то 
за одну из них налог все равно при-
дется заплатить».

Заплати и спи спокойно
Каждую осень Федеральная налоговая служба рассылает «пись-
ма счастья». Могу ли я проверить правильность начисления, 
прежде чем платить, и должна ли я платить за квартиру, 
оформленную на несовершеннолетнего сына?

Анна Юркова.

?

!

Как сообщили «МН» в 
Пенсионном фонде России, 
«речь в газете шла о том, 
что «отдельные категории 

граждан, имеющие право на льго-
ты и меры социальной поддерж-
ки в соответствии с федеральным 
законодательством, могут вы-
брать форму получения набора 
социальных услуг: натуральную 
или денежную». К отдельным ка-
тегориям относятся федеральные 
льготники (инвалиды, участники 
боевых действий и т. д.) и реги-
ональные (например, ветераны 
труда).

Тем не менее все пенсионеры 
имеют право на определенные 
льготы, о которых подробно вы 
можете узнать в органах социаль-
ной защиты.

Напомним, ежемесячная де-
нежная выплата (ЕДВ) - это 
социальная выплата, которая 
установлена гражданам из числа 
ветеранов, инвалидов, включая 

детей-инвалидов, Героев Совет-
ского Союза и Соцтруда, Героев 
Российской Федерации, кавале-
ров ордена Славы трех степеней, 
бывших несовершеннолетних 
узников фашизма и лиц, подверг-
шихся воздействию радиации 
вследствие радиационных аварий 
и ядерных испытаний. По умолча-
нию ЕДВ предоставляется в нату-
ральной форме, а чтобы получать 
набор или его часть деньгами, надо 
до 1 октября каждого года подать 
соответствующее заявление в тер-
риториальный орган ПФР. Набор 
будет выплачиваться деньгами до 
тех пор, пока гражданин не решит 
возобновить получение набора 
и/или части соцуслуг в натураль-
ном виде. Поскольку в вашем 
письме недостаточно информа-
ции, сложно сказать, положена 
ли вам или вашему мужу ЕДВ, 
поэтому рекомендуем обратить-
ся в клиентскую службу ПФР за 
разъяснениями».

Набор соцуслуг 
предоставляется 
не всем пенсионерам

В вашей газете прочитала о возможности замены набора со-
циальных услуг для пенсионеров на денежную компенсацию. Для 
этого надо было подать заявление до 1 октября. Мы с мужем - 
обычные московские пенсионеры и хотели бы заменить услуги 
деньгами, но в районном центре соцуслуг нам сказали, что это 
невозможно. Почему?

Л.С. Бакланова, г. Москва.

?

!

Материалы подготовила Елена Хакимова
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Тогда Томирис Байсафа, 
приехавшая учиться в Москву 
из Казахстана, при крайне по-
дозрительных обстоятель-
ствах выпала из окна ауди-
тории на четвертом этаже 
вуза. Следователи выяснили, 
что находилась там студентка 
не одна, а с одногруппником 
Муртузали Меджидовым. 
Пару якобы связывали лич-
ные отношения. Нашлись 
свидетели, слышавшие крики 
из аудитории, двери которой 
Меджидов запер изнутри сту-
лом. Но их показания не убе-
дили присяжных заседателей 
- нынешним летом они при-
знали подозреваемого неви-
новным, после чего его осво-
бодили из-под стражи прямо 
в зале суда - за решеткой он 
провел 11 месяцев.

«Сделала шаг 
в проем окна» 

Журналисту «МН» ока-
зались доступны материа-
лы допроса обвиняемого, а 
также аудиозаписи из зала 
судебного заседания. 

Вопрос следователя Мед-
жидову: Расскажите, что 
произошло между вами в 
аудитории перед тем, как 
Байсафа Томирис выпала 
из окна? 

Ответ обвиняемого: Мы 
поссорились 
12 апреля 
2018 года. 
13 апреля 
у нас были 
с о в м е с т -
ные пары. 
На большой 
перемене То-
мирис пред-
ложила мне 
пройти в ау-
диторию и 
обсудить при-
чину нашей 
ссоры. В ауди-
тории она ста-
ла вспоминать 
обиды годовой 
давности, кри-
чать и плакать. 
Я попытался 
закрыть ей ру-
кой рот, так 
как в коридоре 
были люди, а я 
не хотел огла-
ски… После 
этого Томирис 
сказала, что вы-
прыгнет из окна, 
побежала к окну, 
запрыгнула на 
подоконник и 
сделала шаг в 
проем окна. 

Следователь: 
Вы пытались ее 
остановить? 

Ответ: Пытал-
ся, но не успел. 

Следователь: Какие ос-
новные причины конфлик-
та были у вас с Томирис 
Байсафой? 

Ответ: С ее стороны была 
основная претензия - недо-
статок уделяемого ей вре-
мени, это была главная при-
чина ссор, с моей стороны 
основная причина ссор - это 
ревность. 

«Были уверены, 
что выживет»
Аудиозапись судебного за-

седания 
Муртузали Меджиев: У нее 

(Томирис) было несколько 
суицидальных попыток: пы-
талась выпрыгнуть с балкона 
и из окна, а один раз из ма-
шины на полном ходу. У меня 
складывалось ощущение, что 

это шантаж, манипуля-
ция. 

Адвокат потерпев-
шей Жанны Ахмето-
вой, матери Томирис 
Байсафы: Один из 
свидетелей показал, 
что из машины на 
полном ходу вы ее 
выталкивали, а не 
она сама. После этих 
показаний вы всту-
пили в потасовку со 
свидетелем.

(Судья снимает 
данную реплику 
как якобы несуще-
ственную.)

Адвокат потер-
певшей: Что проис-
ходило между вами 
в аудитории на 4-м 
этаже?

М. Меджидов: 
Она (Томирис) 
кричала мне: ты 
хочешь со мной 
расстаться? Затем 
прозвучала фраза: 
«Я сейчас выбро-
шусь из окна...» 

Я думал, это манипуляция, и 
сказал: «Надоело все, делай 
что хочешь». Она побежала в 
сторону окна. До окна метров 
пять было, может, шесть... 
Подоконники невысокие, до-
статочно ногу поднять, что-
бы выпасть. Вышла в окно 
бегом, одним ходом. Я помню 
ее взгляд, устремленный, уве-
ренный… 

(Упавшая Томирис была 
жива, на скорой помощи ее 

увезли в больницу. - Прим. 
ред.) 

М. Меджидов: …На следу-
ющий день я поехал в боль-
ницу. Там была мать Томирис. 
Не было обвинений, Жанна 
просто спросила, что про-
изошло. Я коротко рассказал. 
Она попросила меня: мол, ты 
можешь сказать следовате-
лю, что она не сама прыгнула, 
а вышло случайно. Мы были 
уверены, что Томирис вы-
живет, и как ей дальше жить 
с этим (с клеймом девушки, 
которая пыталась покончить 
с собой. - Прим. ред.), ее стали 
бы осуждать.

Адвокат потерпевшей: 
Фразу (донесшуюся из ауди-
тории, которую слышали на-
ходившиеся в коридоре 4-го 
этажа студенты МГИМО. 
- Прим. ред.), когда Томирис 
кричала: «Не бей меня!», мо-
жете пояснить, конкретизи-
ровать: что вы ей сделали и 
почему она кричала? 

М. Меджидов:  Я сидел на 
стуле, она (Томирис Байса-
фа) начала подходить ко мне, 
толкать, пыталась ударить и 
начала кричать. Это была ис-
терика. 

Адвокат потерпевшей: А 
вы знаете, что накануне Томи-
рис ходила с другим парнем в 
кино?

М. Меджидов: …(нераз-
борчиво). 

Адвокат потерпевшей: Вы 
ей руки не выкручивали? 

М. Меджидов: Нет.

Из материалов 
экспертизы 
«Меджидов М.М. приводит в 
своих показаниях отличаю-
щиеся друг от друга обстоя-
тельства, излагая три версии 
падения из окна Байсафы Т.
1. Байсафа Т. перешагнула 

подоконник и выпала 
в окно (показания 
свидетеля Меджидова от 
13.04.2018).

2. Байсафа Т. находилась 
у противоположной 
стены аудитории, окно 
от нее находилось слева. 
Затем она разбежалась, 
подбежала к окну, 
запрыгнула на подоконник 
и выпрыгнула в него. Он 
не успел ее остановить 
(показания Меджидова 
М.М. от 22.11.2019). 

3. Меджидов М.М. видел 
падение Байсафы Т. из 
окна, при падении она 
зацепилась за что-то, 
один раз перевернулась, 
потом упала. Во время 
падения он видел ее глаза 
(показания свидетеля 
Меджидова М.М. в 
протоколе проверки 
показаний на месте от 
05.06.2018). 

В ПРОЦЕССЕ ПРОВЕРОК 
СЛЕДСТВИЕМ 
УСТАНОВЛЕНО: 
По результатам проверки 
1-й версии: 

- В процессе проведе-
ния следственного экспери-
мента от 27.11.2019 статист, 
обладающий физическими 
данными, аналогичными по-
терпевшей, не смогла пере-
шагнуть подоконник окна 
указанной аудитории и сде-
лать шаг, так как это физи-
чески невозможно с учетом 
размеров подоконника и 
оконной рамы. С экспертной 
точки зрения, даже если бы 
такое удалось, то тело по-
терпевшей просто бы выпало 
из окна лицом вниз… и упало 
бы непосредственно у стены 
здания в проекции оконного 
проема, а не на месте факти-
ческого обнаружения. 

По результатам проверки 
2-й версии:

- Место фактического на-
хождения Байсафы Т. на ме-
сте после падения не соот-
ветствует предполагаемому 
месту ее падения, установ-
ленному в ходе следственно-
го эксперимента. 

По результатам 3-й вер-
сии: 

- Если Меджидов М.М., с 
его слов, видел падение Бай-
сафы Т., он должен был уже 
находиться в проеме окна…

…Экспертным путем 
установлено, что телу потер-
певшей в момент отрыва от 
опоры было придано допол-
нительное ускорение… что 
возможно только при выра-
женном физически воздей-
ствии - толчке…»

ВЫПАВШАЯ 
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Я думал, это
Н

«В суицид категорически 
не верим!»

Журналист «МН» побеседовал с адвокатом погибшей 

девушки Евгением Яворским. 
- Как вы и ваша доверительница Жанна Ахметова по-

лагаете, что именно произошло в тот роковой день? 

- Томирис и Муртузали дружили два года. В первый год 

отношения были замечательными. А вот во второй - со слов 

матери и исходя из данных их личной переписки, которую 

изучили следователи, - испортились. Это подтвердил и сам 

Муртузали. Мы с моей доверительницей убеждены, что па-

рень выбросил Томирис в окно в порыве ревности, так как 

накануне она ходила в кино с другим. Вероятно, он не хотел 

смертельного исхода, но случилось то, что случилось. 

- На чем основывается позиция обвинения? 

- На показаниях свидетелей, на данных переписки между 

обвиняемым и погибшей в мессенджерах и соцсетях, а так-

же на материалах экспертиз. Ведущий судебный эксперт 

Северо-Западного регионального центра судебной экспер-

тизы Виктор Долинский достаточно убедительно, на наш 

взгляд, описал, с какой силой и как обвиняемый выбрасывал 

Томирис в окно. Обвиняемый вину свою не признает, дер-

жится версии, что девушка выбросилась сама. Мы с моей 

доверительницей в суицид категорически не верим. 

- Если вина Муртузали Меджидова будет доказана, 

какой срок заключения его может ожидать? 

- За такое преступление положено от 8 лет лишения сво-

боды. Но решения принимает суд. Скорее всего, это снова 

будет суд присяжных. 
- Семья обвиняемого контактирует с семьей погибшей? 

- Нет. Не пришли на похороны, не выразили никакого 

морального участия. Ни соболезнований, ни сожаления ни 

от обвиняемого, ни от его семьи мать погибшей Томирис не 

услышала. 

Подготовила Виктория Катаева

На днях Мосгорсуд 
отменил оправдательный 

приговор Муртузали 
Меджидову, которого 

подозревали в убийстве 
студентки МГИМО 

в апреле 2018 года.  
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В редакцию «МН» 
обратились поклонники 

Дениса Бойцова - бывшего 
боксера с мировым 

именем, мастера спорта 
международного класса, 

карьера и счастливое 
будущее которого 

оказались перечеркнуты 
3 мая 2015 года. 

В тот день 29-летнего 
Бойцова обнаружил на 

рельсах берлинского метро 
машинист проходящего 

состава, лишь чудом 
успевший затормозить и 

не наехать на человека, 
лежавшего без сознания.

Пробивался сам
Немецкая полиция поз-

же провела расследование. 
Оказалось, что у Бойцова в 
прошлом были проблемы с 
боксерским клубом: когда он 
перешел в новый, промоутер 
прежнего вроде бы ему угро-
жал. Также говорили, будто 
бы в бывшем клубе его при-
нуждали участвовать в боях 
без правил, а он отказывал-
ся. Предлагали договорные 
бои, в которых в финале надо 
было отдать победу сопер-
нику… Но Бойцов, по пока-
заниям одноклубников, с не-
годованием отвергал такие 
предложения, заявляя, что «с 
четырех лет в боксе и стрем-
люсь стать номером один в 
мире».

Парень был явно с харак-
тером, впрочем, другие и не 
добиваются успехов в спорте. 
Родился и вырос Денис Бой-
цов в Орле в многодетной се-
мье, у него есть сестра и брат. 
Сам пробивал себе дорогу в 
жизни. К своим 29 годам про-
вел 130 боев, из 115 вышел 

победителем. Это очень вы-
сокий результат. Ему предла-
гали контракты ведущие клу-
бы Европы и Америки.

До роковой даты 3 мая 
2015-го у Бойцова действи-
тельно были шансы стать 
номером один в мировом 
боксе. До сих пор не установ-
лены лица, нанесшие тяжкий 
вред здоровью спортсмена 
и оборвавшие звездную ка-
рьеру. Медицинская экспер-
тиза между тем установила, 
что парень получил не ме-
нее восьми сильнейших уда-
ров арматурой по голове. На 
рельсы его бросили умирать, 
видимо, в надежде, что погиб-
нет под колесами.

Скромные люди! 
Просить не станут

Последующие шесть лет 
Денис провел в реабилита-
ционных клиниках Германии. 
Самое страшное - утратил 
возможность не только хо-
дить, но и говорить. Был на-
рушен даже глотательный 
рефлекс - подключили кате-
тер, чтобы слабеющий орга-
низм мог получать питание.

- Семья Дениса надеялась, 
что немецкая медицина су-
меет поставить его на ноги. 
К сожалению, этого не про-
изошло. Полтора месяца 
назад родители перевезли его 
из Германии в родной Орел, 

домой, - рассказали «МН» по-
клонники спортсмена. - Бой-
цовы - самая обычная семья 
из российской глубинки. Ис-
кренние, добрые, они увере-
ны, что заботой и любовью 
родных сердец им удастся 
вернуть сына и брата к полно-
ценной жизни. Хотели бы об-
ратить внимание спортивного 
сообщества, общественных 
деятелей - напомнить о Дени-
се. Не помешает любая дей-
ственная помощь. Например, 
специалистов нужного про-
филя, а именно восстанови-
тельной медицины, которые 
смогли бы сделать то, что не 
удалось немецким коллегам. 
Мы точно знаем, что в нашей 
замечательной стране есть 
такие профессионалы.

Поклонники подчерки-
вают, что Денис был и оста-
ется патриотом России. Он 
отказывался получать граж-
данство Германии, хотя ему 
неоднократно предлагали. 
Всегда с гордостью заявлял, 
что он именно российский 
спортсмен. Именно за это и 
уважают парня, и он до сих 
пор остается примером силы 
духа для многих, особенно 
для молодых. «Хотим сказать: 
«Боец, не сдавайся, борись, 
мы с тобой!» - резюмировали 
почитатели.

 Жена не выдержала 
трудностей?

Денис Бойцов официально 
женат. Супруга Ольга также 
родом из Орла. Красавица 
с модельной внешностью 
участвовала в различных 
конкурсах красоты. Они по-
знакомились в компании дру-
зей, когда обоим было по 18. 
Быстро поженились, и в Гер-
манию, где с ним заключили 
контракт, боксер отбыл уже с 
супругой. За границей жили с 
2005 года. Со слов поклонни-
ков, Ольга хоть и не работала 
(добытчиком в семье был Де-
нис), но поддерживала мужа, 
присутствовала на всех его 
боях.

На момент трагедии 3 мая 
2015-го пара ждала ребенка, 
дочь Анжелина родилась ле-
том, когда Бойцов уже лежал 
в клинике в тяжелом состоя-
нии.

Сейчас Ольга живет в 
Москве. Вместе с родной се-
строй занимается дизайном 
детской одежды, также у них, 
по слухам, есть собственный 
магазин шуб. Социальные 
сети бывшей модели пестрят 
вовсе не кадрами у постели 
больного мужа, а снимками 
с красных дорожек, отдыха в 
Дубае, в компаниях с богаты-
ми и знаменитыми…

Мы позвонили Ольге уз-
нать: действительно ли она, 
как говорят поклонники ее 
мужа, в ближайшее время 
намерена расторгнуть брак с 
ним? Однако женщина кате-
горически отказалась беседо-
вать о личной жизни. «Ситуа-
ция касается только нас двоих 
и никого больше. Всего хоро-
шего!» - безапелляционно за-
явила она.

Психолог Ольга Грибова 
не спешит осудить молодую 
женщину: «Должна остаться 
с мужем? Из чувства долга? 
Она клялась ему в любви пе-
ред алтарем, быть вместе на-
всегда - да. Но тогда он был 
здоров. Сейчас ситуация из-
менилась. Когда мир вокруг 
меняется, меняемся и мы. 
Если бы вы сами оказались 
в ситуации героя материала 
или его жены - неизвестно, 
каким бы был ваш собствен-
ный выбор. Ведь решения 
принимаются в моменте. 
Позиция жалости разруша-
ет. Самому мужчине тяжело 
принимать, что женщина на-
ходится рядом с ним, допу-
стим, из жалости. Тогда дей-
ствительно лучше отпустить 
друг друга. Он может встре-
тить другую, которая полю-
бит его таким, какой он есть. 
Такие истории встречаются. 
И у супруги его, безусловно, 
сложится своя жизнь. Как го-
ворится, не судите…»

Виктория Катаев

Русский богатырь поплатился 
за принципиальность
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Россиян уже мало чем можно 
удивить в последнее время. 

Но чтобы на грабеж магазина 
налетчик шел с грудным 

младенцем на руках, этого еще 
не было.

В начале ноября в Волгограде 
пьяный молодой отец поленился 
занести ребенка домой, когда шел 
грабить магазин. С малышом на 
руках, угрожая ножом, он напал 
на продавщицу в Кировском рай-
оне города и потребовал отдать 
ему все деньги из кассы. 

Женщина очень испугалась, но 
все же отказалась выполнить тре-
бование налетчика. Она быстро 
убежала в подсобку, заперлась 
там и по мобильнику дозвонилась 
до частной охранной организации.

Незадачливый грабитель 
поспешил скрыться. Но уже к 
вечеру того же дня по приме-
там, описанным продавщицей, 
он был задержан полицией. 
Преступником оказался ранее 
судимый, нигде не работаю-
щий 26-летний местный жи-
тель. Отпираться он не стал. 
Сказал полицейским, что гу-
лял с ребенком на улице по 
поручению жены, потом ему 
стало скучно и он решил за-
вернуть в ближайший магазин, 

чтобы раздобыть деньжат на 
выпивку.

В отношении рецидивиста 
возбудили дело о покушении 
на разбой. Ему светит до 10 
лет лишения свободы. 
Ребенка передали 
маме. Будет ли 
она ждать горе-от-
ца своего малыша и доверит 
ли ему еще раз погулять с ним, 
«подышать свежим воздухом», 
покажет время. 

Яна Полянская

На грабеж - с грудным 
младенцем 
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Актриса Светлана 
Пермякова неожи-
данно выступила с 
громким разобла-

чением, мол, в шоу 
Леры Кудрявцевой 

знаменитых участни-
ков дурят: они душу 

раскрывают, а их по-
том якобы кидают на 

деньги. Разбираемся, 
так ли это...

В шоу НТВ «Секрет 
на миллион» звезды от-
вечают на каверзные 
вопросы, связанные с 
их личной жизнью. Чем 
каверзнее вопрос, тем 
выше ставка. Самый со-
кровенный секрет стоит 
миллион рублей. И вот 
Светлана Пермякова за-
явила, что все в передаче 
подстроено так, что мил-
лион выиграть невозмож-
но. Да и более скромные 
суммы получить - та еще 
проблема.

- Задаются вопросы о 
том, о чем мы не договари-
вались, - жалуется актриса. 
- Конверт (с вопросом на 
миллион) был пустой, мне 
сказали: «Вы миллион не 
выиграете в любом случае. 
Мы вам не дадим, у нас нет 
таких финансов». Но дело 
в том, что мне не дали вы-
играть даже 300 тысяч.

Пермякова планирова-
ла потратить выигрыш, 
каким бы он ни был, не на 
себя, а на помощь ребенку 
с ДЦП - сыну своего друга, 
у которого сейчас очень 
сложно с финансами. Но 

в итоге на передаче она 
смогла заработать толь-
ко 120 тысяч. Из них при-
шлось заплатить прилич-
ный налог. И для больного 
мальчика осталось только 
80 тысяч рублей.

Надо сказать, что за 
всю историю шоу (с 2016 
года) сумму с шестью ну-
лями смогли выиграть 11 
участников. В том числе 
Надежда Бабкина, по-
ведавшая про измены 
бывшего мужа, Филипп 
Киркоров, признавшийся, 
что в 2004 году во время 
гастролей в США из-за 
него погиб человек (ар-
тист, ослепленный софи-
тами, случайно столкнул 
охранника со сцены, и тот 
умер), и Елена Проклова, 
рассказавшая о том, как 
ее, еще несовершеннолет-
нюю, домогался старший 
коллега. В общем, вы-
игравших главный приз 
хоть и не очень много, но 

они есть. Получается, что 
миллион все-таки ино-
гда дают. А певица Ната-
лья Штурм заявила, что 
Пермякова и в остальном 
сильно приврала. И за-
теяла она это ради хайпа. 
Штурм и сама успела по-
бывать на шоу. И призна-
лась, что некоторые под-
робности личной жизни 
с ней заранее обговари-
вали редакторы, пытаясь 
расставить акценты так, 
чтобы зрителям было ин-
тересно. Но многое они 
проясняли через друзей 
и родственников. Отсюда 
и появляются вопросы, 
о которых, как говорит 
Пермякова, не договари-
вались. Кстати, Марина 
Зудина признавалась, что 
лично она обсуждала с 
продюсерами все до ма-
лейших деталей, да еще и 
юристов привлекла, кото-
рые прописали различные 
нюансы в контракте, по-

этому для нее на шоу 
не случилось никаких 
неожиданностей.

- Действительно, в 
этом шоу заключают 
контракты с каждым 
участником, - подтвер-
дила нам Елена Ханга, 
также побывавшая 
в гостях у Леры Ку-
дрявцевой. - Эти кон-
тракты составляются 
индивидуально, у каж-
дого свои условия. Не 
знаю, что за условия 
были у Светланы Пер-
мяковой. Все зависит 
от того, какие бумаги 
она подписывала, о 
чем конкретно дого-
варивалась. Канал ни-

кого не будет кидать. Это 
же не шайка-лейка какая-
нибудь, где обещают одно, 
а получается другое. Это 
серьезная организация, все 
документы у них составле-
ны по закону, особенно те, 
что касаются финансовой 
стороны. Это ты вообще 
по пять раз подписываешь. 
Нет, не могли они обма-
нуть. Я думаю, Светлана 
еще «на берегу» что-то 
упустила из вида и что-то 
не так поняла. Может, не-
внимательно прочитала 
контракт, пропустила ка-
кие-нибудь строчки мел-
ким шрифтом... А если 
она считает, что ничего не 
пропустила и с ней просто 
обошлись нечестно, то по-
чему бы не обратиться в 
суд? Но, наверное, ей не с 
чем обратиться, нет осно-
ваний, раз она предпочла 
просто высказать свою 
обиду и все.

Лидия Мезина

На телевидении давно сложился 
канон, как отмечать Новый год: «Иро-
ния судьбы», другие старые комедии 
плюс песенное ассорти а-ля «Голубой 
огонек». С 23 Февраля и Днем Побе-
ды тоже примерно ясно: «Офицеры», 
«Белорусский вокзал», «Небесный ти-
хоход». А вот новые праздники - День 
России, День народного единства - ка-
налы до сих пор празднуют кто в лес, 
кто по дрова.

В этом году, к примеру, 12 июня 
канал РЕН ТВ запустил нон-стопом 
«Брата» и «Брата-2». 4 ноября, в День 
народного единства, рентэвэшники 
вроде бы исправились, показав муль-
типликационную сагу про русских 
богатырей. Зато остальные дудели 
вразнобой. «Домашний» транслировал 
один за другим фильмы про курти-
занку Анжелику, СТС - голливудские 
блокбастеры: «Аладдин», «Король 
Лев» и «Аватар». ТВ-3 предпочел (по 
своей инфернальной тематике) мно-
госерийные «Сумерки», «Пятница» - 
«Голодные игры». И даже «Россия-1» 
ограничилась традиционными мело-
драмами и смехачами в «Аншлаг! Ан-
шлаг!».

Но Первый постарался не просто 
праздник отметить, а замахнулся на 
большее - установить новый празд-
ничный канон. Для начала запустили 
премьеру почти четырехчасового до-
кументального фильма (с игровыми 
вставками) под названием «Земля» - о 
том, как Российская империя прираста-
ла территорией и теряла ее. И получи-
лось, что расточала земли она при Ле-
нине, Хрущеве, Горбачеве и Ельцине, а 
расширяла границы - при практически 
непогрешимом Сталине (о бессудных 
депортациях народов, репрессиях, мил-
лионах погибших почти не говорилось 
или упоминалось очень вскользь).

Затем Первый показал докумен-
тальный фильм (довольно талантливо, 
кстати, снятый) о том, как в космос ле-
тали актриса и режиссер. Потом про-
демонстрировал концерт в честь Арно 
Бабаджаняна в Кремлевском дворце. 
И наконец, вечером эстафету подхва-
тил Максим Галкин с трехчасовым шоу 
«Любимые звезды СССР». Каждый 
эпизод представления был посвящен 
отдельной бывшей союзной республи-
ке, и участвовали в нем Роза Рымбаева 
и «Ялла», Нани Брегвадзе и Сосо Пав-
лиашвили, Ивар Калныньш и Полад 
Бюльбюль оглы, а окормляли действо 
дикторы Центрального советского 
телевидения Анна Шатилова и Татьяна 
Веденеева. Правда, пришлось развести, 
чтоб, не дай бог, не столкнулись, армян-
ских и азербайджанских артистов. И 
совсем лишней за праздничным столом 
оказалась Украина.

Но это все мелочи, которые замет-
ны только придирчивому взгляду. Глав-
ное, что создается новый праздничный 
канон: дружба народов, мудрое руко-
водство, непогрешимая (почти) исто-
рия, необъятные просторы, покорен-
ный (нами) космос. И все под толстым, 
толстым слоем ностальгии.

Словом, опять старые песни о глав-
ном. В новой аранжировке.

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 
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Новый 
праздничный 

канон

Сергей Литвинов - 
известный писатель и 

сценарист. Пишет в со-
авторстве со своей сестрой 

Анной Литвиновой.
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Певцу, поэту и концертному директору 
легендарных советских ВИА Николаю Агу-

тину - отцу Леонида Агутина - идет 87-й 
год. Но вести тихую жизнь пенсионера не 

в его характере. Он поучаствовал в про-
екте «Голос. 60+», где дошел до финала, а 

теперь решил учить детей.
- Я вижу много талант-

ливых детей, родители 
которых не имеют воз-
можности помочь им рас-
крыться, - говорит Ни-
колай Петрович. - Ведь, 
чтобы где-то учиться, надо 
платить, извините, бабло. 
И я решил, что у меня по-
ловина детей будет учить-
ся бесплатно.

Николай Агутин гово-
рит, что не против увидеть 
в рядах своих учеников 
и младших детей Аллы 
Пугачевой, с которой в 

середине 1970-х 
работал в ВИА 
«Веселые ребя-
та». Мол, было бы 
у них желание, а 
талант точно най-
дется с такими-то 
родителями!

- Алка всю 
жизнь была умницей, иде-
альной в профессии, - счи-
тает Агутин. - Она рабо-
тает как зверь! И этой ее 
трудоспособности может 
позавидовать любая ис-
полнительница! Алла 

всегда соберется и сделает 
шедевр из любой песни. 
Так было тогда, так есть и 
сейчас. Я помню, как вы-
бегал в зал, чтобы ее по-
слушать, хотя за кулисами 
полно забот и проблем. 

Просто каждый раз 
она придумывала что-
то новое: то фразу 
иначе споет, то жест 
новый добавит. А сей-
час мы друзья по жиз-
ни и коллеги по сцене!

О том, каких успе-
хов могут добиться 
ученики Николая 
Петровича, можно 
судить хотя бы по его 
сыну. Например, по-
следний альбом Ле-
онида выдвинули на 
престижную премию 
«Грэмми» сразу в пяти 
номинациях: «Лучший 
альбом года», «Луч-
ший латинский поп-
альбом», «Лучший 
дуэт», «Лучший клип» 
и «Лучшая аранжи-
ровка».

- Леня настолько давно 
и четко к этому шел, что 
ему давно пора получить 
эту награду, - уверен отец. 
- Но у нас другая страна, и 
все это очень сложно.

Федор Григорьев

«Секрет на миллион»
   обманывает звезд?

Отец Агутина научит петь 
детей Пугачевой

НТВ

ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА Н. АГУТИНА
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Между телеведущей и новым руководством именитого 
театра развернулись боевые действия. Ольга считает, 
что ей должны приличную сумму денег. Но из МХАТа 
отвечают: «Не дадим!» Дело пахнет громким судебным 
процессом.

Первое, что сделал недав-
но заступивший на долж-
ность директора МХАТа 
им. Горького Владимир 
Кехман, - снял с репертуа-
ра спектакль «Чудесный 
грузин», в котором играла 
Ольга Бузова. Объяснил 
он свое решение тем, что 
билеты на эту постановку 
плохо продавались. Хотя 
многие уверены: «Чудесный 
грузин» пострадал как раз 
из-за Бузовой. Ее появле-
ние на легендарной сцене 
почетный президент театра 
Татьяна Доронина сочла по-
зором. А Владимир Кехман 
бесконечно уважает мнение 
Дорониной. При этом на 
мнение Бузовой ему явно 
наплевать. Поэтому, когда 
Ольга заявила, что за отме-
ненные спектакли ей все-
таки должны заплатить аж 
446 тысяч рублей, директор 
хладнокровно заметил:

- Певица, которая го-
ворит, что МХАТ ей дол-
жен денег, просто лукавит. 
МХАТ не должен ей абсо-
лютно ни одной копейки.

Кехман подтвердил, что 
с Бузовой было заключе-

но два договора 
на участие в бу-
дущих спектак-
лях. Но раз эти 
спектакли были 
отменены и акт 
выполненных 
работ не подпи-
сан, то и ника-
кого гонорара 
никто не полу-
чит. Ольга уже 
объявила, что 
будет подавать 
на МХАТ в суд. 
В общем, война.

- Сложно 
предсказать, 
кто эту вой-
ну выиграет, 
- призналась 
нам юрист Ок-
сана Гурина. - 
Все зависит от 
условий кон-
тракта, в ко-
тором всегда 
все прописы-
вается очень 
детально. Как 
правило, для 
актеров там 
п р е д у с м о -
трена ком-

пенсация на случай, если 
спектакль  снимают с ре-
пертуара по инициативе 
театра. Подчеркну - по 
инициативе театра. Обыч-
но компенсация составляет 
30% от суммы оговорен-
ного за спектакль гонора-
ра. Хотя для Ольги могли 
предусмотреть и стопро-
центную компенсацию. 
Это все решается инди-
видуально. Но Владимир 
Кехман ссылается на то, 
что спектакль отменен не 
просто так, а потому что на 
него не продались билеты. 
Это уже другой поворот. 
Раз билеты не продались, 
то это уже не вина театра, а 
значит, и компенсация акте-
ру не полагается. Ольга мо-
жет ее истребовать, только 
если докажет, что билеты 
не были реализованы не 
потому, что зрители их не 
покупали, а потому, что те-
атр не выпускал их в про-
дажу. В принципе, при на-
личии хорошего адвоката 
доказать можно что угодно. 
Поэтому исход этого су-
дебного дела сейчас нельзя 
предугадать.

Лидия Мезина

МЕЖДУ ТЕМ
СПОНСОРЫ 
ОТВЕРНУЛИСЬ

Вступив в должность 
директора, Владимир 
Кехман столкнулся с 
тем, что финансовое 
положение вверенного 
ему учреждения остав-
ляет желать лучшего. 
На счетах театра денег 
кот наплакал. А совет 
попечителей МХАТа 
им. Горького объявил 
о прекращении своего 
сотрудничества с теа-
тром. То есть спонсоры, 
в числе которых были 
ОАО «УГМК», корпо-
рация «Синергия», АО 
«Ростсельмаш» и дру-
гие, от этого очага куль-
туры отвернулись. По-
печители пояснили, что 
их привлекала творче-
ская политика Эдуарда 
Боякова. Но его уволи-
ли. А планы и репутация 
Владимира Кехмана им 
не нравятся. Поэтому 
прощай, МХАТ!

Реклама в соцсетях! 
Вот что сейчас приносит 
знаменитостям серьезный 
доход. Поэтому не случай-
но звезды стали активно 
развивать свои интернет-
странички, выкладывая 
туда все-все-все: фотки с 
отдыха, семейные снимки, 
натюрморты с собственным 
завтраком, интерьеры своих 
домов, портреты питомцев, 
скандальные высказывания, 
которые потом перепечатыва-
ют и обсуждают. Эта имитация 
открытости привлекает под-
писчиков. А за подписчиками 
подтягиваются рекламода-
тели. По оценкам интернет-
маркетологов, стоимость ре-
кламного поста на страничке 
более-менее известной персо-
ны начинается от 100 тысяч ру-
блей. У топовых звезд ценник 
стартует от 300 тысяч. А есть 
коммерческие публикации за 
1-1,5 миллиона! Из телеведу-
щих больше всего на рекламе 
зарабатывают Ксения Собчак 
и Ксения Бородина. А из арти-
стов - Полина Гагарина и Вера 
Брежнева. В среднем звезды 
получают около 10 заказов за 
месяц, зарабатывая от 5 до 10 
миллионов рублей.

- Да, структура шоу-бизне-
са в последнее время сильно 
изменилась, - подтверждает 
пиар-технолог Вадим Горжан-
кин. - Есть целый ряд звезд, 
которые больше дохода по-
лучают от своей активности 

в соцсетях, чем от основной 
деятельности. Это раньше 
было так: дал концерт - полу-
чил деньги. А теперь можно 
обойтись и без концерта. Если 
у тебя раскрученный аккаунт, 
которому ты уделяешь много 
внимания, то все равно отлич-
но заработаешь. Даже Филипп 
Киркоров, которого называют 
поп-королем, сейчас сконцен-
трировался на своих аккаунтах. 
Поездки, встречи, посиделки в 
ресторане - все выкладывает 
на свои страницы. Что бы он 
ни выложил, все привлечет 
внимание. А есть такие персо-
ны, которые хоть и известны, 
но им приходится прилагать 
колоссальные усилия для под-
держания своей медийности. 
Они беспробудно скандалят, 
создают различные громкие 
инфоповоды, чтобы быть на 
виду и на слуху, чтобы их об-
суждали. Иногда они даже 
придумывают новости о себе, 
например, свадьбу, которая 
никогда не состоится, или по-
даренный поклонником «мер-
седес», который на самом деле 
предоставил автосалон - пока-

таться. Все это надо, чтобы 
создать на своей странице 
интенсивный трафик. И 
тем самым заполучить как 
можно больше рекламы. 
Но замечу, что и соцсети - не 
единственный способ зарабо-
тать. Многие артисты откры-
вают собственные бизнесы. 
Они достигли известности, и 
теперь эта известность позво-
ляет им продвигать какие-то 
проекты, никак не связанные 
со сценой. Например, у осно-
вателя группы «Руки Вверх!» 
есть одноименный бар, кото-
рый пользуется огромным 
успехом. Потому что ассоци-
ируется с весельем и танцами, 

а главное - с молодостью, по 
которой все скучают. Свой бар 
имеется у Ильи Лагутенко. У 
Тимати - сеть бургерных. А 
Гарик Харламов недавно стал 
владельцем заведения, где по-
дают хот-доги. В общем, как 
мы видим, не одними только 
концертами, корпоративами 
и телепроектами пополняют 
свой кошелек знаменитости.

М.Н.

Война Бузовой 
и МХАТа: 
кто победит?
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«А мы с тобой поём!»
Так называется новая концертная программа заслуженного артиста 

России, замечательного баяниста, певца и композитора 
Геннадия Шишлина, с которой он выступит 

на легендарной сцене «Москонцерт Холла».

Геннадий Шишлин имеет огром-

ный музыкальный багаж музыкан-

та-профессионала, поэтому в его 

репертуаре песни самых разных 

направлений и жанров - от народ-

ных песен в современном прочте-

нии, казачьего фольклора и песен 

в цыганском стиле до современ-

ных эстрадных и неподражаемых 

лирических песен в собственном 

сопровождении под рояль. В пали-

тре песенной ярмарки концерта «А 

мы с тобой поем!» будут звучать 

незабываемые и полюбившиеся 

зрителям песни Геннадия: «Иску-

пай меня, Русь, в омутах!», «Я твой 

сын», «Пой, казачка», «Сторона-

сторонушка», «Играй, гармошеч-

ка!», «Спой мне песню, Валентина», 

а также прозвучат совершенно но-

вые песни, которые порадуют зри-

теля неожиданной гранью творче-

ства замечательного композитора 

и певца.

Главное качество в творчестве 

Шишлина - неподражаемый ли-

ризм. Он пропускает каждое сло-

во через себя, вкладывает в стихи 

свою душу, чтобы в готовой песне 

щедро одарить людей теплотой и 

радостью, незабываемыми эмоци-

ями и любовью.
Самые лучшие песни Геннадий 

посвящает своей музе, заслужен-

ной артистке России Валентине 

Ворониной. Многие годы этот 

творческий союз дарит зрителям 

незабываемую красоту песен в их 

исполнении, глубочайшую культу-

ру и глубину каждого прочтения 

песни.
Поздравить музыканта с днем 

рождения, спеть и даже станце-

вать с ним придут многочисленные 

друзья и коллеги (Алла Омелюта, 

Илья Ушуллу, Оксана Невежина, 

Московский театр «Варьете» Ю. 

Черенкова, поэты Виктор Пе-

ленягрэ и Евгений Аверьянов, 

фолк-группа «Русский праздник», 

детский танцевальный ансамбль 

«Зия»).
Ведущая концерта - артистка 

эстрады, певица, дочь Геннадия - 

Анастасия Шишлина.

Концерт состоится 25 ноября 

2021 года. Начало в 19.00.
Адрес: ул. Каланчевская, 33, 

м. «Комсомольская».
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МЕЖДУ ТЕМ
СПОНСОРЫ 
ОТВЕРНУЛИСЬ

Вступив в должность
директора, Владимир
Кехман столкнулся с
тем, что финансовое
положение вверенного
ему учреждения остав
ляет желать лучшего
На счетах театра дене
кот наплакал. А совет
попечителей МХАТа
им. Горького объявил
о прекращении своего
сотрудничества с теа
тром. То есть спонсоры
в числе которых были

р р

ОАО «УГМК», корпо
рация «Синергия», АО
«Ростсельмаш» и дру
гие, от этого очага куль
туры отвернулись. По
печители пояснили, что
их привлекала творче
ская политика Эдуардаду рд
Боякова. Но его уволи
ли. А планы и репутация
Владимира Кехмана им
не нравятся. Поэтому
прощай, МХАТ!

Артисты открыли 
золотую жилу

Сложности с концертами могут оставить звезд 
без заработка. Но не всех. Некоторые нашли куда более 
легкий и быстрый способ зарабатывать.
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Андрей Мерзликин действитель-
но очень верующий человек. При 
этом он подчеркивал:

- Это не свидетельствует о том, 
что я православнутый. Я нормаль-
ный человек, который даже в своих 
глазах далек от правильного образа 
христианина. Я это отлично пони-
маю, меня это не устраивает. И это 
основной мой двигатель в жизни.

И вот, получается, этот двигатель 
дотолкал его до монашеской обите-
ли? По крайней мере, в некоторых 
источниках так и говорится: мол, 
Мерзликин оставил жену с четырьмя 
детьми, уехал в монастырь и служит 
там алтарником. Поклонники акте-
ра выдвинули версию, что с обычной 
мирской работой у Андрея, видимо, 
туго, раз есть время нести послуша-
ние в храме. И на что же тогда живет 
его большая семья?

- Ни в какой монастырь он не ухо-
дил, это все неправда, - заверила нас 
агент актера Ирина Гречишкина. - И 
служить алтарником... Когда?! Рабо-
ты очень много. Он на съемках до 
конца года.

Действительно, если посмотреть 
актуальный график съемок с уча-
стием Мерзликина, то становится 
ясно, насколько он загружен ро-
лями. Практически одновременно 
актер снимается в сериале и не-
скольких фильмах, а еще играет в 
антрепризах. Хотя в монастырь он 
наведывался - в Белогорский. Нена-
долго. И просто потому, что съемки 
одного из проектов проходили по-
близости. 

- Он просто зашел в храм и выло-
жил в интернете фотографию, а про 
него тут же написали, что ушел из се-
мьи в монастырь, - сокрушается друг 
семьи Мерзликиных, актриса Окса-
на Сташенко. - Конечно, это просто 
сплетни. У Андрея все хорошо.

Как уже было сказано, у акте-
ра четверо детей: 14-летний Федор, 

13-летняя Серафима, 11-летняя 
Евдокия и 5-летний Макар. Семья 
большая - разумеется, приходит-
ся крутиться.  И 
Мерзликин при 
этом соглаша-
ется далеко не 
на все предложения.

- Ко мне поступает много предло-
жений экспериментального толка, 
от которых обычно отказываюсь, 
- говорит он. - Там просто ужасные 
сценарии. И в театрах та же беда. 
После года карантина жизнь вроде 
бы стала оживать и много куда зо-
вут, да я не иду.

По словам актера, он ищет что-то 
фундаментальное и основательное 
типа «Леса» во МХАТе им. Горького, 
где недавно сыграл.

- Если бы мне дали деньги просто 
так, то я бы, конечно, не отказался, 
- улыбается Мерзликин. - А так при-
ходится работать. Но, слава Богу, у 
меня есть возможность работать не 
только ради заработка. Я могу по-
зволить себе что-то ради денег не 
делать. И каждый день благодарю 
Бога за это. Знаю, как тяжело 
сейчас живется многим колле-
гам и друзьям. Вижу, что дей-
ствительность непростая. Но я 
пока держусь!

Лариса Молодцова, 
Федор Григорьев

Шоу-бизнес 
опять «умирает»

Артисты снова могут остаться без заработков: концерты 
массово отменяются или переносятся на следующий год. 

И все это потому, что билеты не продаются даже на топовых 
звезд! Что же происходит?

Во многих регионах смяг-
чили или даже вовсе отме-
нили ограничения по запол-
няемости залов. Казалось 
бы, звездам можно возра-
доваться. Раньше на их вы-
ступления могли пропустить 
только 30-50% от того числа, 
которое реально вмещает 
сценическая площадка. И 
это был крайне невыгодный 
расклад: не получалось от-
бить даже аренду и зарплату 
для своей команды. Сейчас 
- пропускай столько публи-
ки, сколько влезет. Главное, 
чтобы все зрители имели 
QR-коды, подтверждающие 
факт вакцинации или пере-
несенного ковида. Но вот 
незадача: организаторы кон-
цертов уверяют, что билеты 
теперь практически не про-

даются. Шоу-бизнес снова 
загибается. Так ли это?

- Да, к сожалению все так, 
- подтвердил нам звездный 
промоутер Сергей Лавров. 
- И это действительно убива-
ет индустрию. Я, например, 
сейчас делал тур с одной то-
повой артисткой. У меня во 
многих городах намечались 
аншлаги. Но как только вве-
ли QR-коды, люди стали 
массово сдавать билеты. В 
Челябинске, например, за не-
делю до концерта сдали 80% 
билетов! Представляете? И 
нам пришлось концерт отме-
нить. Такая же ситуация была 
в Снежинске. А в Кургане с 
введением QR-кодов просто 
сразу же остановились про-
дажи. Сейчас вообще ни на 
какие концерты билеты не 

продаются. Я разговаривал 
со своими коллегами - все 
будут переносить туры или 
отменять совсем. Это очень 
обидно, потому что у неко-
торых исполнителей были 
подчистую проданы билеты 
на огромные площадки, на-
пример во дворцы спорта. И 
такие концерты приходится 
переносить. Это на самом 
деле катастрофа. Потому что 
мы не знаем, что будет завтра, 
что будет в 2022 году... Инду-
стрия действительно нахо-
дится в упадке. Организато-
ры концертов не понимают, 
почему, допустим, в метро на-
род едет при полной загрузке 
и без QR-кодов, а в театр или 
на концерт так же свобод-
но пройти нельзя. И если в 
Москве и Санкт-Петербурге 
привитых все-таки много, 
поэтому и посещаемость 
различных мероприятий вы-
сока, то в регионах ситуация 
сложная. Там вакцинируются 
очень плохо, не хотят полу-
чать QR-коды и, соответ-
ственно, не имеют возможно-
сти пройти на концерты. Что 
делать артистам, которые в 
очередной раз оказались не 
у дел? Перебиваться корпо-
ративами и ждать лучших 
времен, ждать, когда все это 
закончится...

М.Н.

Запретный плод сладок?
Роскомнадзор предлагает ввести наказание 
за распространение любого контента, 
в котором есть что-либо о сексуальных отклонениях. 
Наш эксперт считает, что ни к чему хорошему 
такая «забота» о нравственности не приведет.

В нашей стране уже есть 
закон, запрещающий пропа-
ганду ЛГБТ. Однако чинов-
ники из Роскомнадзора счи-
тают, что этого мало. А как 
же эксгибиционизм, садизм, 
мазохизм, инцест, педофи-
лия? Эти девиации остались 
за рамками юридических 
ограничений. А значит, надо 
менять закон так, чтобы ка-
рать виновных в распростра-
нении всего этого безобра-
зия. Но к чему же это может 
привести?

- Под эти запреты попадает 
тогда и Федор Достоевский, 
200-летие которого мы толь-
ко что отметили, - говорит ки-

новед и режиссер Александр 
Шпагин. - У него в «Бра-
тьях Карамазовых» есть 
и педофилия, и инцест. 
Да и вообще сексуаль-
ное поведение его пер-
сонажей порой очень 
разнузданно. А по его 

романам сняты фильмы, по-
ставлены спектакли!.. Как все 
это запретишь? Вспомним, 
как еще Гете сказал: «Если я 
стану министром просвеще-
ния, то первый закон, кото-
рый издам, будет звучать так: 
«Запрещаю запрещать!» То 
же самое говорили в разных 
формах и Пушкин, и Досто-
евский. Понимаете, любой за-
претный плод дико сладок. А 
в сегодняшней реальности за-
претительные меры способ-
ны вызвать бесконечный хайп 

вокруг любого 
произведения 
и максимально 
его раскрутить. 
Все ведь начнут 
искать запрет-
ное. И найдут! И 
будут смотреть, 
читать! Такая 
ситуация была в 
Советском Сою-
зе в 1970-е годы. 

Если что-то запрещали, то 
это тут же начинало пользо-
ваться повышенным спросом 
и успешно распространялось 
в подпольном режиме.

Лидия Мезина

Артисты снова могут остаться без заработков: концерты 
массово отменяются или переносятся на следующий год. 

И все это потому, что билеты не продаются даже на топовых 
звезд! Что же происходит?

Во многих регионах смяг-
чили или даже вовсе отме-
нили ограничения по запол-
няемости залов. Казалось 
бы, звездам можно возра-
доваться. Раньше на их вы-
ступления могли пропустить 
только 30-50% от того числа, 
которое реально вмещает 
сценическая площадка. И 
это был крайне невыгодный 
расклад: не получалось от-
бить даже аренду и зарплату 
для своей команды. Сейчас 
- пропускай столько публи-
ки, сколько влезет. Главное, 
чтобы все зрители имели 
QR-коды, подтверждающие 
факт вакцинации или пере-
несенного ковида. Но вот 
незадача: организаторы кон-
цертов уверяют, что билеты 
теперь практически не про-

даются. Шоу-бизнес снова 
загибается. Так ли это?

- Да, к сожалению все так, 
- подтвердил нам звездный 
промоутер Сергей Лавров. 
- И это действительно убива-
ет индустрию. Я, например, 
сейчас делал тур с одной то-
повой артисткой. У меня во 
многих городах намечались 
аншлаги. Но как только вве-
ли QR-коды, люди стали 
массово сдавать билеты. В 
Челябинске, например, за не-
делю до концерта сдали 80% 
билетов! Представляете? И 
нам пришлось концерт отме-
нить. Такая же ситуация была 
в Снежинске. А в Кургане с 
введением QR-кодов просто 
сразу же остановились про-
дажи. Сейчас вообще ни на 
какие концерты билеты не 

продаются. Я разговаривал 
со своими коллегами - все 
будут переносить туры или 
отменять совсем. Это очень
обидно, потому что у неко-
торых исполнителей были 
подчистую проданы билеты
на огромные площадки, на-
пример во дворцы спорта. И
такие концерты приходится 
переносить. Это на самом
деле катастрофа. Потому что 
мы не знаем, что будет завтра, 
что будет в 2022 году... Инду-
стрия действительно нахо-
дится в упадке. Организато-
ры концертов не понимают, 
почему, допустим, в метро на-
род едет при полной загрузке 
и без QR-кодов, а в театр или 
на концерт так же свобод-
но пройти нельзя. И если в
Москве и Санкт-Петербурге 
привитых все-таки много,
поэтому и посещаемость
различных мероприятий вы-
сока, то в регионах ситуация
сложная. Там вакцинируются
очень плохо, не хотят полу-
чать QR-коды и, соответ-
ственно, не имеют возможно-
сти пройти на концерты. Что 
делать артистам, которые в
очередной раз оказались не
у дел? Перебиваться корпо-
ративами и ждать лучших 
времен, ждать, когда все это
закончится...

М.Н.

Что происходит 
с Мерзликиным?
В некоторых СМИ появилась 
информация, что звезда фильма 
«Бумер» ушел в монастырь, 
оставив в миру жену и четверых 
детей. Эта новость шокировала 
поклонников актера.
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Телеканалу прилетело от правоохранителей из-за поце-луя двух юмористов в одном из вы-пусков шоу «Игра». Как сообщил прессе депутат Госдумы Михаил Романов, отделом МВД России по Тверскому району города Мо-сквы возбуждено дело по статье 6.21 КоАП РФ «Пропаганда нетрадиционных отношений среди несовершеннолетних». Напомним, что еще в начале октября комик Денис Дорохов в платье невесты и женском парике поцеловал партнера по команде «Камызяки» Александра Панекина, изображавшего жениха.
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«Ток-шоу - не для 
меня»

- Знаете, есть народная 
байка, что актеры - это 
такая богема, что у нас 
в жизни все как-то по-
другому - красочно и без-
заботно. Нет! Мы такие 
же пахари, как и многие 
другие люди. Вечером 
актеры также после ра-
боты приходят домой - 
едят, спят, отдыхают. Пре-
вращаются в обычных, 
нормальных людей, а не 
начинают, скажем, репе-
тировать новую роль или 
обсуждать, разбирать сы-
гранный спектакль. Та-
кое представление тоже 
ходит в народе, но это 
вранье. В нашей семье, 
например, в которой все 
актеры, дома вообще не 
принято говорить о рабо-
те, потому что мы от нее 
устаем. Единственное 
отличие нас, актеров, от 
других людей в том, что 
наша профессия - она 
наружу, понимаете? Нас 
можно обсуждать, мож-
но нас в чем-то обвинять, 
что-то о нас сочинять, 
чем нередко грешат жур-
налисты. Это не очень 
приятно, но приходится 
терпеть.

- Какой же была са-
мая невероятная ерун-
да, которую о вас на-
писали?

- Знаете, как гениаль-
но сказал персонаж Евге-
ния Евстигнеева в «Соба-
чьем сердце»: «Никогда 
не читайте до обеда со-
ветских газет». Я их вооб-
ще не читаю - ни газет, ни 
новостей на разных пор-
талах. Наверное, я этим 
признанием вас обижаю, 
но это так. Меня просто 
тошнит от той ерунды, 
нелепицы и ереси, кото-
рую там пишут. Зачем 

на это реагировать, 
нервничать? Я пер-
вое время нервничал, 
да. Потом понял, что 
это просто словес-
ный мусор, который 
нет смысла читать. 
Больше скажу, я и по 
телевизору смотрю 
только футбол, ког-
да играют хорошие 
команды, новости 
культуры и хороший 
фильм в воскресный 
вечер, если такой по-
казывают. Все! Ток-шоу 
с кричащими, ненавидя-
щими друг друга людьми 
- это не для меня. У нас 
и так много негатива в 
жизни, зачем добавлять 
еще и это?

- А сериалы с вашим 
участием, когда они 
только выходят на 
экран, в вашей семье 
смотрят?

- Мама смотрит, конеч-
но. И супруга, и дети ино-
гда смотрят. Вот на днях 
на ТВЦ начнется сериал 
«Заговор небес». Я там 
играю ученого-минера-
лога, которого обвиняют 
в убийстве, то есть мой 
герой - человек, загнан-
ный в угол, оказавшийся 
в очень сложной жизнен-
ной ситуации. Интересно 
было играть. Вообще в 
этом проекте все удачно 
сложилось: сама история 
любопытная, актерский 
состав хороший, ре-
жиссер замечательный 
- Коля Борц. А еще мне 
очень понравилось, что 
не было горячки, увы, 
случающейся на съемках 
сериалов, когда, знаете, 
надо снять за одну смену 
очень много сцен. Здесь 
же все прорабатывалось 
спокойно и тщательно. А 
это всегда положительно 
сказывается на резуль-
тате. Впрочем, доброе 

слово о сериале - оно за 
зрителями…

«Спорт меня 
не любит»

- Кто для вас самый 
главный критик, чьей 
оценкой вы особенно до-
рожите?

- Наверное, все-таки 
я сам. Не люблю, когда 
меня хвалят, и сейчас я не 
кокетничаю и не скром-
ничаю. Особенно не 
люблю, когда результат 
мне самому не нравится, 
а люди говорят, что это 
здорово. Я сам все про 
свою работу понимаю. 
Вот прихожу на озву-
чивание, просматриваю 
смонтированный момент 
- и уже вижу свои недо-
статки.

- Вы не раз в интер-
вью говорили, что с 
профессией у вас все 
было предопределе-
но, можно сказать, с 
рождения. Тем не менее 
родители отдали вас 
в математическую 
школу…

- Возможно, они это 
сделали, потому что папа 
окончил МГТУ имени 
Баумана, у него был ди-
плом инженера-механи-
ка по котельным уста-
новкам. Наверное, ему 
казалось, что сын может 
пойти по его инженер-

ным стопам. Но 
не получилось. В 
восьмом классе 
из этой школы я 
ушел, имея в атте-
стате натянутые 
тройки по геомет-
рии, алгебре и 
физике. Ушел и 
сам, без всякого 
блата, поступил в 
театральное учи-
лище, и этим гор-
жусь. А чем бы я 

еще занимался? Не знаю 
другой такой профессии, 
которой я бы мог посвя-
тить жизнь. Может быть, 
в музыке что-то получи-
лось бы - я же окончил 
музыкальную школу, но 
мне игра на фортепиано 
казалась скучной.

- Но вы же вроде еще 
хотели стать футбо-
листом?

- Нет, я не хотел стать 
футболистом. Но я всю 
жизнь играю в футбол. 
Чтобы хотеть быть фут-
болистом, надо иметь 
определенное телосло-
жение и не любить вкус-
но кушать на ночь. А я 
в детстве очень уважал 
это дело. Также в детстве 
я очень любил и сейчас 
люблю настольный тен-
нис, еще занимался пла-
ванием. В общем, мои 
взаимоотношения со 

спортом можно охарак-
теризовать так: не то что 
я его не люблю - он меня 
не любит.

- Ваш папа Семен 
Фарада был футболь-
ным болельщиком. Вы 
и ваш сын Никита 
тоже болеете, причем 
за разные команды. 
Конфликты на этой 
почве случаются?

- Что касается папы, 
то он не очень серьезно, 
прямо скажем, относился 
к российскому футболу. 
Советский был как-то 
более… организован и 
результативен. А то, что 
я болею за «Спартак», а 
Никита за ЦСКА, так 
это нормально. Ничего 
страшного. Наоборот, 
это всегда становится по-
водом для наших взаим-
ных веселых мальчише-
ских подколов.

«Может, мы будем 
в скафандрах 
ходить!»
- Ваш 20-летний сын, 

кажется, уже снимает-
ся. А дочки проявляют 
интерес к актерской 
профессии?

- Нет, Никита еще не 
снимается, он учится на 
третьем курсе Щукин-
ского училища. А девоч-
ки? Все зависит от их 
желания. Если старшая, 
Эмилия, такое желание 
выскажет, она сможет 
пробовать себя в нашей 
профессии. Мама с па-
пой возражать не будут 
и даже помогут. Так же и 
средней, Софии, мы дове-
рим сделать выбор самой, 
когда подрастет. А пока 
они приглядываются к 
тому, как папа работает. 
Вот на днях поеду с ними 
обеими во Владимир, где 
у меня будет спектакль.

Вообще беспокоиться 
о детях стоит тогда, когда 

они ничего не хотят де-
лать, предпочитают без-
дельничать. О своих та-
кого сказать не могу. Мои 
дочери занимаются тан-
цами, английским язы-
ком, ходят в музыкаль-
ную школу. А младшей 
Марии еще нет двух лет. 
Это самый радостный 
возраст, какой только мо-
жет быть. Говорю это как 
многоопытный отец.

- В «Википедии» на-
писано, что вы не толь-

ко актер, но и певец. Но 
я ни разу не слышала, 
как вы поете, наверное, 
пропустила?

- Ну это из той же се-
рии - чего только про 
меня не пишут! Я не пе-
вец и не режиссер. У меня 
диплом актера театра и 
кино, вот моя профессия. 
А написать могут что 
угодно, что я и на дуде 
игрец! Какой я певец? 
Певец - тот, кто окончил 
Гнесинское училище. Я 
так считаю. Любая про-
фессия требует образо-
вания. Хотя сейчас и без 
него все поют...

- После рождения 
второй дочки вы гово-
рили, что хотели бы, 
чтобы ваша супруга 
продолжила актерскую 
карьеру. Но родился 
третий ребенок, и те-
перь, наверное, вернуть-
ся в профессию Ларисе 
будет сложно?

- Послушайте, откуда 
мы знаем, что будет че-
рез три года? Великая 
Татьяна Пельтцер стала 
известна в 52. А папа мой 
стал сниматься после 45 
лет. Поэтому никакого 
отношения все то, о чем 
вы сказали, к возможно-
сти реализоваться в на-
шей профессии не имеет. 
Как сложится судьба… 
Мы не знаем, что с нами 
будет через месяц, поэто-
му какие могут быть про-
гнозы. Может, мы все бу-
дем в скафандрах ходить!

- Не дай бог! Кстати, 
как ваша семья преодо-
левает нынешние труд-
ные времена?

- Не нагнетайте, по-
жалуйста. Знаете, моя 
мама пережила блокаду 
Ленинграда, и для нее 
коронавирус - это хрень 
собачья. А еще есть 
люди, которые бывали 
в горячих точках и тоже 
через такое прошли!.. То, 
что происходит сейчас, 
это досадное недоразу-
мение, которое когда-то 
закончится. Просто мы 
все избалованы относи-
тельным благополучием, 
поэтому говорим о коро-
навирусе как о какой-то 
каре Господней. Нет! Это 
просто новое вирусное 
заболевание, которое мы 
еще не научились лечить. 
Все! Это даже не чума.

- Скажите, трудно 
быть главой большой 
семьи?

- Что я буду вам жа-
ловаться? У меня все хо-
рошо. Во всяком случае, 
по сравнению со мно-
гими другими людьми, 
которые живут в нашей 
стране. Признаюсь, не-
хороший привкус от 
происходящего вокруг 
я ощущаю и, увы, часто. 
И по этому поводу одно 
могу сказать: пока мы не 
научимся любить друг 
друга, этот привкус будет 
оставаться...

Марина Бойкова

Михаил 
ПОЛИЦЕЙМАКО: 

«Не люблю, 
когда меня 
хвалят»
Большая семья требует от своего главы 
не просто работы - пахоты! В таком режиме 
и трудится отец четверых детей Михаил 
Полицеймако. Неудивительно, что разговор 
наш начался с развенчания некоторых мифов 
о том, как легко живется звездам экрана…

У Михаила сын и три дочки

С отцом, Семеном Фарадой
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По территории «Скол-
ково» скоро будет ездить 
автомобиль Toyota Prius 
- довольно скромная и от-
нюдь не новая машина, 
которую можно купить 
по цене меньше миллиона 
рублей. Зато электрони-
ка, которой нашпигован 
этот автомобиль, пока еще 
не имеет цены, но явно 
будет стоить доро-
же самой машины. 
Установленная на 
ней система техни-
ческого зрения по-
зволит автомобилю 
не только оценить 
качество дороги, но 
и «думать» о том, как 
не столкнуться с пре-
пятствием. Ученые 
говорят, что пока 
главной проблемой 
в развитии подобной 
технологии стали ви-
деокамеры. Для того 
чтобы новинка на-
чала хоть сколько-
нибудь эффективно 
работать, техника 
должна транслиро-
вать видеосигнал 
в «мозги» машины 
без минимальной за-
держки. И в России 
такие технологии появи-
лись.

«Будут нужны видео-
камеры именно того типа, 
что делаем мы. Другого 
типа камеры ставить нель-
зя, потому что требуется 
соответствующий мини-
мальный уровень задержки 
видеосигнала. Ведь когда 
аварийная ситуация уже 
начала развиваться, долгая 
ответная реакция беспо-
лезна. Типичная задерж-
ка не должна превышать 
одну десятую секунды, а 
лучше меньше. Распростра-
ненные IP-видеосистемы 

не могут ее обеспечить», 
- сказал журналистам кан-
дидат технических наук 
доцент Института МПСУ 
МИЭТ Николай Степанов. 
Он объяснил, что обычная 
камера видеонаблюдения 
может увидеть угрозу, но 
только российская способ-
на предотвратить беду. Уз-
нать, так ли это на самом 

деле, можно будет уже ско-
ро: первая серия планиру-
ется к производству весной 
2022 года.

Восстание роботов
Сама по себе идея вовсе 

не нова. О том, что роботы 
должны уметь оценивать 
ситуацию и предотвращать 
столкновения, заговорили 
не на автомобильных до-
рогах, а на заводах крупных 
промышленных гигантов. 
В каждом приличном цеху 
там давно уже работают 
робокары, которые обуче-

ны перевозить грузы без 
участия человека. Роботы 
передвигаются по заранее 
определенной линии. «Ин-
фракрасные датчики опре-
деляют разницу в контра-
сте линии и окружающего 
фона. Также используются 
магнитные датчики, ко-
торые умеют двигаться 
по магнитным линиям», 
- объясняет интернет-ка-
нал Habr. Но очень часто 
возникают ситуации, когда 
роботу недостаточно толь-
ко видеть или чувствовать 
свой привычный маршрут. 
Он должен реагировать на 
меняющуюся ситуацию. 
Например, перед робо-
том, везущим тонны груза, 
вдруг появляется не очень 
осторожный сотрудник и 
начинает перебегать его 
трассу в паре метров от 
машины. Обыкновенный 

робокар даже не подумает 
остановиться - он просто 
не понимает, что ситуация 
опасна. В таком случае че-
ловек останется жив, толь-
ко если ему крупно повезет.

«На производстве суще-
ствует множество пере-
мещающихся объектов, 
которые потенциально 
могут стать препятствием 
для робота, поэтому он 
всегда должен не только 
получать информацию о 
своем маршруте и пере-
мещающихся объектах, но 
и анализировать окруже-
ние», - пишет Habr. Сбой 

может произойти из-за 
грязи - линии на полу пач-
каются, стираются, а ИК-
датчик перестает их рас-
познавать.

Последствия таких на-
рушений могут быть тра-
гичными. Первые убий-
ства людей роботами 
начались еще в 80-е. В То-
кио сотрудник крупного 
промышленного гиганта 
Кендзи Урада ремонти-
ровал одну из «умных 
машин». Произошел тех-
нический сбой, и железка, 
похожая на гигантскую 
руку, сама столкнула инже-
нера в огромную дробилку. 
Прибежавшие на место 
трагедии сотрудники ниче-
го не могли сделать - про-
грамма была написана так, 
что выключать дробилку 
умел только сам «убийца».

8 марта 2019 года в Ари-
зоне беспилотный автомо-
биль Uber убил женщину, 
пересекавшую дорогу в 
темноте. За рулем был 
тестировщик, но в тот мо-
мент он отвлекся и не брал 
на себя управление. Потом 
мужчина говорил, что по-
гибшая неожиданно вы-
скочила перед машиной, а 
техника даже не попыта-
лась затормозить. 

Техника не 
заменит человека

Пока западные инжене-
ры признают, что все по-
пытки создать техническое 
зрение к большому успеху 
не привели. Как только 

беспилотник выходит 
на трассу, начинают-

ся сбои. В 2019 году 
власти Вены сооб-
щили о расследова-

нии инцидента, в ходе 
которого автобус без 
водителя совершил 
наезд на пешехода. 
Правда, он ехал на 
совсем маленькой 
скорости, которая 
не превышала 12 км/
час. Машина ударила 
30-летнюю постра-
давшую под колени, и 
женщина отделалась 
легкими ушибами. 
После этого случая в 
столице Австрии при-
остановили работу 
всех автобусов с ана-
логичной начинкой.

После недавнего 
сообщения о начале 
испытаний подобной 

электроники в «Сколково», 
появились осторожные 
комментарии о том, что 
новая видеотехника дей-
ствительно сможет помочь 
решить системные пробле-
мы беспилотников. Но до 
появления таких машин на 
улицах городов, вероятно, 
еще очень далеко. Впро-
чем, жители страны вряд 
ли расстроятся по этому 
поводу: последние опросы 
показали, что только 13% 
населения считают авто-
мобили без водителя доста-
точно безопасными.

Наталья Пуртова
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На территории «Сколково» начались испытания 
машин, способных предсказывать возможные 
аварии и ДТП. Технология, которая использу-
ется в этом случае, называется техническим 
зрением. И хотя разработчики говорят об уни-
кальности эксперимента, многие специалисты 
заявляют, что идея уже апробирована на За-
паде, но к большому успеху не привела.

Сюжет из знаменитого фильма 
«Пятый элемент» становится 
реальностью в Подмосковье. 
Специалисты Центрально-
го аэрогидродинамического 
института им. Н.Е. Жуковского 
(ЦАГИ) работают над созданием 
летающего автомобиля.

Летательный аппарат получил на-
звание «Эра». Уже известно, что его 
расчетная крейсерская скорость со-
ставит 350 км/ч, а дальность полета 
- 350 км. Пока работы находятся на 
этапе исследований, но специалисты 
уверены, что им удастся построить 
этот удивительный агрегат, который 
будет востребован и у оперативных 
служб, и в гражданской жизни.

- Область применения машины 
обширна, - говорит начальник отде-
ла отделения аэродинамики ЦАГИ 
Александр Корнушенко, но прежде 
всего, конечно, - медицинские служ-
бы и службы чрезвычайных ситуа-
ций, а также грузовые транспортные 
сети.

Для понимания: речь идет о соз-
дании летательного аппарата верти-
кального взлета и посадки, конструк-
ция и система управления которого 
значительно проще существующих 
винтокрылых машин.

- Развитие композиционных ма-
териалов и отработка технологии 
их изготовления позволяют совер-
шенно серьезно говорить о возмож-
ности разработки подобных машин, 
- подчеркивает Корнушенко. - Идея 
- создать научно-технический задел 
в классе подобных агрегатов и иметь 
техническое решение при поступле-
нии заказа на их разработку.

Но не стоит ожидать, что в бли-
жайшее время такие машины заме-
нят автомобили. Специалисты счи-
тают, что аппараты типа «Эра» будут 
эволюционировать, но это на долгие 
годы, если не на десятилетия.

- Отработка эксплуатации по-
добных аппаратов специализиро-
ванными и гражданскими службами 
позволит корректировать техниче-
ские решения и параметры, - считает 
Александр Корнушенко. - Но приме-
нение аппаратов типа «Эра» в граж-
данской жизни - это отдельная госу-
дарственная программа.

По мнению ученого, халатное от-
ношение к правилам и требованиям 
безопасности полетов при внедрении 
индивидуальных летательных аппа-
ратов недопустимо.

Пока неизвестно, будет ли машина 
запущена в массовое производство. 
Но специалисты радуются, что пер-
вый и очень важный шаг уже сделан.

Андрей Князев

Летающий 
автомобиль 
из ЖуковскогоДТП

Робот-палач
Необыкновенный случай 

произошел в июле 2016 года в 
американском городе Далла-
се. Там робот стал палачом и 
спецназовцем одновременно. 
Во время массовых беспоряд-
ков, вспыхнувших из-за убий-
ства полицейским чернокожего 
мужчины, молодой человек Мик 
Джонсон выразил свой протест 
тем, что застрелил пять стражей 
порядка и ранил еще девятерых 
гражданских. После этого па-
рень ворвался в местный кол-
ледж и принялся ждать штурма 
здания спецназом. Но его не 
случилось. Зато к колледжу под-
катил скромный робот, который 
обычно используется при раз-

минировании. К его «руке» был 
прикреплен пакет с мощной 
взрывчаткой. Робот спокой-
но подъехал на минимальное 
от преступника расстояние, и 
взрывчатка выпала из его же-
лезной конечности. Понять, что 
произошло, Джонсон не успел.

Кстати
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46 процентов россиян в возрасте от 18 до 45 лет не планируют заводить детей, и лишь 
42 процента рассказали о своем желании когда-нибудь стать родителями. Такой мас-
штабный опрос провели в 53 регионах России сотрудники Национального агентства 
финансовых исследований (НАФИ). В чем причина отказа от деторождения?

«Зачем рожать 
детей на 
погибающей 
планете?»

Если раньше железным 
аргументом чайлдфри было 
«Зачем плодить нищету?», то 
теперь в связи с всеобщим об-
суждением грядущих ужасов 
климатической катастрофы 
добавилось: «Мы все вымрем. 
Не сгорим, так утонем в но-
вом Всемирном потопе. За-
чем рожать детей на погиба-
ющей планете?»

Глобальное изменение кли-
мата действительно большая 
проблема. Но это не первая 
экологическая катастрофа в 
истории человечества. Но оно 
как вид уцелело и затем раз-
множилось, поскольку моды 
на чайлдфри (англ. childfree 
- «свободный от детей», суб-
культура и идеология, харак-
теризующаяся сознательным 
желанием не иметь детей) не 
было.

- Это все надуманные стра-
хи и отговорки, - считает 
клинический психолог Юлия 
Полева. - Человек настолько 
приспособляемое и живучее 
существо, что заселил прак-
тически все климатические 
зоны и территории: от зной-

ных пустынь до ледяной Арк-
тики. Если человек мечтает о 
ребенке, то сделает все, чтобы 
он появился на свет. Если нет, 
будет искать и придумывать 
аргументы в пользу отказа от 
детей. Есть версия психоана-
литика Эрика Эриксона, что в 
основе психологии чайлдфри 
лежат нарушенные отноше-
ния с матерью в раннем дет-
стве. К слову, чайлдфри - это 
вовсе не обязательно дети из 
маргинальных или бедных 
семей либо семей, где родите-
ли непременно требовали от 
ребенка успешности. Такой 
человек может происходить 
и из очень обеспеченной 
семьи. Но, как сказал один 
философ, «некоторые люди 
настолько бедны, что им не-
чего дать, кроме денег».

А тем временем Россия 
продолжает оставаться вы-
мирающей страной. В РАН 
спрогнозировали сокраще-
ние населения РФ на 12 млн 
человек к 2036 году.

Чего боятся 
молодые?

Как свидетельствует опрос 
НАФИ, для большинства мо-
лодых людей, заявивших о 
нежелании рожать детей, ре-

шающим в этом вопросе ока-
зались деньги. Многие сказа-
ли, что если бы каждый месяц 
имели дополнительно около 
58 тысяч рублей на малы-
ша, то, пожалуй, родили бы. 
То есть это не убежденные, 
идейные чайлдфри, которые 
не намерены рожать ни при 
каких условиях и обстоятель-
ствах.

Возможно, эти люди недо-
статочно проинформирова-
ны о том, что во многих рос-
сийских регионах действуют 
меры финансовой поддержки 

молодых родителей. Кроме 
материнского капитала, ко-
торый, кстати, можно полу-
чить уже и после рождения 
первенца, есть еще целый 
ряд выплат. Это, конечно, не 
58 тысяч каждый месяц, но 
какое-то подспорье.

Женщины, согласно опро-
су, чаще мужчин объясняют 
свое нежелание рожать от-
сутствием постоянного парт-

нера, нерешенным квартир-
ным вопросом и проблемами 
со здоровьем. А еще у них 
присутствует постоянный 
страх - боли при родах, из-
менения фигуры после них, 
опасения быть брошенной с 
ребенком и кучей финансо-
вых и бытовых проблем. Во 
многом поэтому женщины не 
хотят ребенка чаще, чем муж-
чины (51% против 41%).

Мужчины, оказалось, тоже 
многого боятся, в том числе не 
суметь обес печить семью и не 

выдержать испы-
тания маленьким 
ребенком. «Зачем 
я буду жениться 
и заводить детей, 
когда в наше время 
распадается каж-
дый второй брак? 
- задается вопро-

сом в соцсетях 30-летний Ви-
талий Ц. - Ребенок по нашим 
законам останется с матерью, 
а мне потом до его совершен-
нолетия 25% от доходов на 
алименты отчислять? К тому 
же в 30 лет я в самом соку, а 
женщины в этом возрасте уже 
«изюм». Зачем мне «изюм», 
когда я могу держать себя в 
форме и каждый день нахо-
дить молодых красоток?»

Инфантильность 
и нарциссизм

Перепалка между чайлд-
фри и их противниками в 
соцсетях, конечно, ни к чему 
не приведет. Все останутся 
при своем мнении. Желание 
постоянно развлекаться, как 
Виталий, нежелание взрос-
леть, «быть свободным» 
психолог Юлия Полева 
объяснила таким понятием, 
как «адаптивный ребенок». 
Поколению чайлдфри при-
сущи некоторая задержка 
социального развития, ин-
фантильность и нарциссизм. 
Некоторым и секс-то не 
очень нужен. Ведь проще 
жить с мамой и листать мо-
бильные приложения и сай-
ты знакомств, как каталог 
обуви в интернет-магазине. 
Посмотрел, поболтал - и хва-
тит.

Исследования свидетель-
ствуют: за последние два года 
доля бездетных россиян, же-
лающих завести детей, сокра-
тилась до 60%. Растет в Рос-
сии и число женщин за 40, у 
которых не было детей и они 
их не планируют.

Ольга Поплавская

ПОЧТИ ПОЛОВИНА РОССИЯН 
НЕ ХОТЯТ ЗАВОДИТЬ ДЕТЕЙ

Для большинства молодых людей, 
заявивших о нежелании рожать 
детей, решающим в этом вопросе 
оказались деньги. 

Министерство просвеще-
ния РФ составило проект 

новых правил орфогра-
фии и пунктуации русско-

го языка. Специалисты 
говорят, что филологиче-

ской революции не слу-
чится и они собираются 
лишь узаконить исполь-

зование слов, которые 
вошли в нашу жизнь за 

последние десятилетия.

В русском языке давно по-
явилось множество новых 
слов, в отношении которых 
нет строгих правил написа-
ния. Дилер, киллер, офшор, 
дефолт, риелтор, лоукостер и 
каршеринг - ни в одном ака-
демическом словаре не ука-
зывается норма их написания. 
Жизнь филологам портят 
и языковые единицы, кото-
рые сложно назвать полно-
ценным словом, но по факту 
ставшие самостоятельными 
понятиями. Например, мини, 
миди, видео, аудио, медиа. Ни-
кто толком не знает, правиль-
но писать их слитно или через 
дефис.

В проекте уточняется пра-
вильное указание должно-

стей и званий. Оказалось, что 
в текстах слова «президент», 
«управляющий делами», 
«правительство» должны 
писаться с маленькой буквы. 
Также в документе фактиче-
ски узаконили неологизмы. 
«Телик», «велик», «квадрик» 
стали вполне официальными 
словами, и филологи теперь 
не должны морщиться при их 
употреблении.

Мнения специалистов по 
поводу целесообразности ре-
формы разделились. «Язык 
вбирал и продолжает вби-
рать новые понятия, появля-
ются неологизмы и так далее. 
Жизнь настолько бурно из-
менилась и появилось такое 
количество новых слов, что, 

наверное, действительно тре-
буется вводить какие-то нор-
мативы правописания этих 
понятий и терминов. Так что в 
этом смысле это вполне раз-
умная и необходимая иници-
атива», - отметила главный 
редактор издательства «Но-
вое литературное обозрение» 
Ирина Прохорова.

Ее коллега, кандидат фило-
логических наук Павел Бо-
родин уверен, что время для 
нововведений еще не пришло. 
«Сейчас сплошной разброд 
и шатания, у нас растет уже 
второе поколение людей, ко-
торые не владеют языком. 
Люди старше сорока лет не в 
состоянии различить глаголы 
«одеть» и «надеть» и не зна-

ют, где писать «ться» и «тся», 
хотя это можно объяснить до-
школьнику. Не время сейчас 
что-то менять», - заявил он.

До сих пор орфографи-
ческие революции в России 
сопровождались акциями 
протеста и настоящим бун-
том не только среди интелли-
генции, но и в народе. Когда 
Временное правительство 
ввело новый алфавит, его 
стали презрительно называть 
«мануйлицей» в честь мини-
стра народного просвещения 
Мануйлова. Через год после 
революции появился декрет 
Наркомпроса «О введении 
новой орфографии». Из упо-
требления исключались бук-
вы «ять», «фита» и «i». Вво-

дились новые буквы «е», «ф», 
«и». Чтобы заставить народ 
писать и читать по-новому, 
был назначен штраф в 10 ты-
сяч рублей за печать любых 
книг, газет или журналов без 
соблюдения большевистских 
правил орфографии. Следу-
ющая языковая реформа в 
СССР была проведена в 1956 
году. Тогда вместо «снигирь» 
стали писать «снегирь», а вме-
сто «диэты» - «диета». Слово 
«итти», заменили на «идти». 
Буква «ё» тогда стала необя-
зательной.

Именно правила, при-
нятые больше 60 лет назад, 
должны уточнить сегодняш-
ние филологи. Главный ре-
дактор портала «Грамота.ру» 
Владимир Пахомов пояснил, 
что отмены существующих 
норм не планируется. «Никто 
не будет предлагать писать 
слово «парашют» с буквой 
«у». Речь идет о более под-
робных правилах, более точ-
ных формулировках и о том, 
что эти правила описывают», 
- пояснил эксперт. Вероятно, 
на этот раз орфографическая 
реформа пройдет так тихо и 
спокойно, что ее никто не за-
метит.

Наталья Пуртова

ОРФОГРАФИЧЕСКАЯ 
РЕФОРМА БУДЕТ 

ТИХОЙ И НЕЗАМЕТНОЙ
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Это стало понятно после 
того, как Федор Кудря-

шов забил мяч в свои во-
рота и Россия проиграла 

хорватам (0:1), не ото-
бравшись напрямую на 

чемпионат мира. А перед 
матчем знаменитый 

тренер по фигурному ка-
танию Татьяна Тарасова 
заявила: «Я считаю, что 
у нас нет футбола, и тут 

говорить не о чем».

Дерево-Кудряшов
Изумлены были даже те, 

кто не смотрел тот футболь-
ный матч. Но пересмотрите 
эпизод... Зачем Федор Кудря-
шов в свои ворота-то ударил? 
Можно было в сторону. Или 
ударить слабо, чтобы вратарь 
взял. А лучше бы не трогал. 
Но тут так уверенно побежал 
и в свои ворота прямо в угол 
так бодро положил. И просто 
одним ударом сказал: «ЧМ-
2022 - без нас». Да, там еще 
будут стыки, но вот этот мо-
мент - тотальное безумие.

Конечно, мы - милосердная 
нация. Сейчас будем оправ-
дывать Кудряшова тем, что 
он получил травму, у него 
свело ногу, поле было как 
болото и мяч там неконтро-
лируемо скакал. А никто и не 
спорит, что Федор - хороший 
парень. Положительный пер-
сонаж. Чиновника стулом не 
бил, кокаин не нюхал, ни в 
чем плохом замечен не был.

И сборная России, конечно 
же, не заслужила выхода на 
чемпионат мира напрямую. 
Потому что хорваты играли 
лучше, и это более сильная 
сборная. А на ЧМ могут по-
пасть только 13 команд из 
Европы.

Но у нас был шанс, 
мы же с испанцами от-
бились в 1/8 финала чем-
пионата мира и прошли 
в четвертьфинал по пе-
нальти. И здесь счастье 
было так возможно. Но 
скажем прямо, что Кудря-
шов - это деревянный воз-
растной игрок. Ему уже 
34 года, он выступает в не 
самом сильном турецком 
чемпионате. Кудряшова за 
уши в сборную тащил еще 
Станислав Черчесов. За-
чем такой игрок понадобил-
ся Валерию Карпину, делав-
шему ставку на омоложение, 
непонятно вообще.

Если бы не дерево-Ку-
дряшов, мы бы чудесным 
образом попали на чемпи-
онат мира. А это не только 
радость для всех болельщи-
ков, которые бы целый год 
считали шансы и вдохновен-
но жили бы футболом. Это 
еще и колоссальные деньги 
для спортивной индустрии от 
спонсоров, букмекеров, ре-
кламодателей.

Дерево-Кудряшов одним 
ударом будто засунул в шре-
дер, где измельчают бумагу, 
десятки миллионов долларов.

Что же ты натворил, Федя? 
И ты, Валера, зачем его взял?

Надо побеждать 
в стыках

Теперь Россию ждут сты-
ковые матчи. Там хитрая схе-
ма. Есть 12 команд, которые 
разбиваются на шесть пар. 
Мы - сеяные и проведем матч 
у себя дома. Нам могут до-
статься Северная Македония, 
Австрия, Чехия, еще, видимо, 
Финляндия, Турция и Шот-
ландия. Ну или Уэльс.

В общем, вариант вполне 
реальный. Матчи состоятся 
24-25 марта 2022 года, и тут 
нужно просто победить. Но 
когда определятся шесть по-
бедителей, то их через жере-
бьевку разобьют на три пары 
- финала. Да, может быть, Рос-
сия окажется такой удачли-
вой, что снова сыграет дома. 

Но в соперники-то 
теперь может до-
статься, напри-
мер, Португалия с 
Криштиану Ронал-
ду или Швеция, или 
Голландия, или Ита-
лия. И вот тогда 
наши шансы могут 
быть похоронены 
окончательно. Но 
не будем забегать 

вперед. Судьба России по-
прежнему зависит от нее са-
мой. Облажался Кудряшов? 
Пусть вся команда за него 
извиняется, побеждая в двух 
следующих матчах.

Что в феврале 
скажет Тарасова?

Импульсивная Татьяна Та-
расова, когда к ней за ком-
ментарием перед началом 
игры по телефону обратился 
журналист, заявила: «Я счи-
таю, что у нас нет футбола, 
тут говорить не о чем. Для 
чего выходить на чемпионат 
мира? Как они могут себя 
показать? Последнее место 
занять? У нас в стране нет 
футбола!» - воскликнула Та-
расова.

После поражения рито-
рика не поменялась: «Какое 
тут может быть мнение? 

Какой футбол? Про 
что вы говорите?! 
У нас его нет! У нас 
есть детский спорт, 
молодежный, но не 
футбол».

Ну хорошо, а в фи-
гурном катании на 
Олимпиаде в Пекине 
у нас высокие шан-
сы? Да, идет грызня в 
женских одиночных 
выступлениях. Там 
есть Анна Щербакова, 
Александра Трусова, 

мы берем «золото» на двух 
Играх. Сначала в Сочи от-
личилась Аделина Сотнико-
ва к возмущению корейских 
фанатов, уверенных, что их 
девочку засудили, потом в 
Пхенчхане Алина Загитова 
победила Евгению Медве-
деву.

Но где гарантия, что теперь 
в Азии уже с помощью судей-
ства не убьют нас, как уже 
было в Токио с художествен-
ной гимнастикой? Тем более 
что Трусова делает слишком 
много ошибок во время чет-
верных прыжков, а Щербако-
ва еще не выглядит как желе-
зобетонный фаворит.

При этом в мужских вы-
ступлениях мы не побеждали 
с 2006 года. В танцах на льду 
и в парах Россия в 2018 году 
осталась без медалей, хотя 
накопила «серебро» за ко-
мандные соревнования. Сей-
час тоже не видно тех, кто тут 
может удивить.

Может быть, Татьяне Тара-
совой не стоит отвлекаться 
от фигурного катания? Мо-
жет, стоит подождать до фев-
раля, когда мы в Пекине мо-
жем увидеть что-то жуткое и 
беспросветное?

Футбол в России умер.

Сборная России удивила 
на финском хоккейном 

турнире, который назы-
вается Кубок Карьяла. Не 

тем, что проиграла два 
матча из трех. В этом как 

раз нет ничего удиви-
тельного. А тем, что мы 

выкатили новое секрет-
ное оружие: 16-летний 

Матвей Мичков забросил 
великолепную шайбу в 
ворота шведов, и о ней 

говорил весь мир.
Шайба была заброшена на 

22-й минуте матча Швеция - 
Россия при счете 0:1. И сделал 
это форвард сборной России, 
которому в тот день было 16 
лет 11 месяцев и 4 дня. Надо 
сказать, что Мичков забил 
самый молодой гол в истории 
не только России, но и всего 
Советского Союза. Причем 
он обогнал самого Овечкина 
- Александр, тогда еще не Ве-
ликий, забил гол в 2003 году 
за взрослую сборную, когда 
ему было 17 лет и 11 месяцев. 
То есть Мичков младше на 
целый год!

А сам гол у Матвея получил-
ся изумительным. Он оказался 
с шайбой за воротами шведов. 

Рамку защищал 30-летний 
Густав Линдвалл. Защитник 
Эмиль Юсе (28 лет) и форвард 
Фредрик Олофссон (25 лет) 
зазевались на своем пятачке. 
На Мичкова пошел другой 
защитник Кристиан Юос (27 
лет), но было слишком поздно. 
Матвей уже подхватил шайбу 
на крюк клюшки, 
поднял и поло-
жил в ближний 
в е р х н и й 
угол ворот. 
Это был гол в 
стиле лакросс.

В о з р а с т 
соперников 
нужно пере-
числить по-
тому, что 
в з р о с л ы м 
шведам за-
бил 16-летний 
пацан. Как потом 
сказали на пресс-
конференции, Мич-
ков еще ходит в шко-
лу и даже в сборной 
в перерывах от мат-
чей делает уроки, а 
тренеры проверя-

ют у него домашнее задание, 
потому что знают, как важна 
учеба.

Кто такой Матвей Мич-
ков? СКА выкупил вундер-
кинда у «Локомотива» всего 
за 400 тысяч рублей. Мичков 
забивает за все команды без 
исключения. Так, он был луч-
шим бомбардиром на юно-

шеских Олимпий-
ских играх, где 
наша команда за-
воевала золотые 
медали. Затем 
стал самым 

лучшим бом-
бардиром на 
п р е с т и ж -
ном летнем 
Кубке Глин-
ки/Гретцки, 

который рос-
сияне также за-

вершили победой. 
А теперь забил и 
на финском эта-

пе Евротура. Из-за 
возраста Мичков 
сможет выйти на 
драфт только че-
рез полтора года. 

Но сейчас мало кто сомнева-
ется, что Матвей уйдет под 
первым номером.

Но тут нужно заинтересо-
ваться другим вопросом. Шве-
ды, чехи, финны пригласили 
в свои сборные возрастных 
хоккеистов, которые имели 
шанс пробиться на Олимпи-
аду в Пекин. Ведь главный 
турнир четырехлетия старту-
ет всего через 80 дней. А вот 
Россия набрала в состав юни-
оров, демонстративно гото-
вясь к молодежному чемпио-
нату мира, который пройдет в 
декабре в Эдмонтоне.

Почему так происходит? 
Да все просто: потому что в 
сборной России есть раскол. 
Один штаб, который будет 
тренировать на Олимпиаде, 
отправился в Америку про-
сматривать игроков НХЛ. 
Это Алексей Жамнов, Сергей 
Гончар, Илья Ковальчук, Вла-
димир Малахов. Причем этот 
штаб не подчиняется Федера-
ции хоккея России, решая ис-
ключительно свою задачу.

А есть другой штаб, куда 
входят Олег Знарок, Сергей 

Зубов, Олег Браташ, где ра-
ботает Роман Ротенберг, ко-
торый делает так много для 
хоккея, иногда через край, и 
которого так сильно ненави-
дит публика и за фамилию, и 
вообще.

Ротенберга и компанию 
от Олимпиады отодвинули. 
В итоге что им прикажете 
делать? На чужую мельницу 
лить воду? Вот они и гото-
вят сборную к молодежному 
чемпионату мира - главному 
турниру для себя, по которо-
му будут выставлять оценку 
их работе.

Ведь если сборная России 
возьмет «золото» молодеж-
ного чемпионата мира, но 
провалится на Олимпиаде, то 
преимущество в закулисной 
борьбе получит штаб Знар-
ка и Ротенберга. Но если «зо-
лото» Олимпиады возьмет 
команда Жамнова, это пере-
бьет вообще все на многие 
годы вперед. Поэтому в на-
шем хоккее идет работа на 
два фронта. Посмотрим, к 
каким результатам это при-
ведет.

ОТКУДА ВЗЯЛСЯ ЭТОТ МИЧКОВ?

Материалы подготовил Степан Строев

А ФИГУРНОЕ
КАТАНИЕ?

Федор Кудряшов после 
нелепого автогола
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А. АВИЛОВ/АГЕНТСТВО «МОСКВА»
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Возможно, Близнецы непра-
вильно толкуют намерения 
своих коллег. Скоро вы убеди-
тесь, что все было сделано из 
лучших побуждений. Помните,
  сотрудничество - лучший спо-
соб преодоления проблем. 
Просьбы о финансовой под-
держке будут удовлетворены в 
субботу. Вторник благоприят-
ствует усвоению новых знаний.
Благоприятные дни - 20 и 23.
Неблагоприятные дни - 18 и 19.

Первая половина недели мо-
жет быть отмечена сомнени-
ями. Общение и новые кон-
такты не принесут Стрельцам 
ожидаемого. Не сдавайтесь, 
действуйте согласно обсто-
ятельствам. Пятница - отлич-
ное время для покупок и фи-
нансовых операций. Будьте 
бдительны, берегите деньги и 
вещи во вторник.
Благоприятные дни - 17 и 20.
Неблагоприятные дни - 18 и 23.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

У Овнов могут сложиться не-
простые отношения с партне-
ром. Любимый человек по-
пытается перестроить вас на 
свой лад. Главное - избегайте 
ссор. Проявите мудрость, 
сделайте вид, что согласны 
пойти на уступки. В четверг 
у вас появится покровитель. 
Будьте готовы к борьбе с пре-
пятствиями в понедельник.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 17 и 22.

Период начала новых дел и 
повышения авторитета у Тель-
цов. Если вы наконец захотите 
внести изменения в свой рас-
порядок, не откладывайте, 
а приступайте немедленно. 
В четверг ждите выгодных 
партнерских предложений. В 
воскресенье придется решать 
юридические вопросы.

Благоприятные дни - 18 и 23.
Неблагоприятные дни - 20 и 21.

Раков сейчас может раздра-
жать поведение любимого 
человека. Помните, все мы 
уникальны, оцените эту раз-
ницу, вместо того чтобы сер-
диться. У каждого может быть 
своя точка зрения!  В среду 
интуиция станет хорошим по-
мощником в денежной сфе-
ре. Будьте аккуратны в пятни-
цу, велик риск обман. 
Благоприятные дни - 18 и 22.
Неблагоприятные дни - 19 и 20.

У Львов благоприятный период 
для профессионального роста. 
Прочно возьмитесь за новый 
проект и постарайтесь дове-
сти его до конца. Возможно 
ухудшение финансового поло-
жения, так что будьте сдержан-
нее в тратах. Нестандартные 
решения хорошо сработают 
в четверг. В понедельник воз-
можны финансовые потери.
Благоприятные дни - 21 и 23.
Неблагоприятные дни - 19 и 20.

Период любви, романтики и 
семейной идиллии. Дев ожи-
дают тихие семейные вечера, 
общение с детьми и гармония 
в отношениях с любимым че-
ловеком. В воскресенье бу-
дете излишне придирчивы к 
окружающим. Сделайте став-
ку на выдержку и дипломатич-
ность во вторник.

Благоприятные дни - 19 и 22.
Неблагоприятные дни - 20 и 21.

Весы сейчас на гребне вол-
ны удачи. Ваши долгождан-
ные надежды и планы сбы-
ваются. Наслаждайтесь этим 
ощущением, грейтесь в этой 
позитивной энергии и дари-
те ее окружающим! Нестан-
дартные решения хорошо 
сработают в четверг. Выход-
ные посвятите культурному 
отдыху.
Благоприятные дни - 20 и 23.
Неблагоприятные дни - 17 и 22.

Окружающие тянутся к вам, 
потому что вы всегда уверены 
в себе. Скорпионы часто быва-
ют правы, но это не значит, что 
всегда. Попробуйте применить 
свой талант в чем-то другом, вы 
не всегда должны выигрывать 
в споре!  В среду оформляйте 
и подписывайте важные доку-
менты. В воскресенье следите 
за своими вещами.
Благоприятные дни - 19и 23.
Неблагоприятные дни - 17 и 21.

Возможен неожиданный по-
ворот событий не в вашу 
пользу. Попробуйте, несмо-
тря ни на что, владеть собой 
и не принимать поспешных 
решений. К концу недели Ко-
зерогам придется отстаивать 
свою репутацию. Не торопи-
тесь и остерегайтесь подво-
хов в понедельник, возможны 
фактические ошибки.
Благоприятные дни - 17 и 19.
Неблагоприятные дни - 20 и 22.

На этой неделе у Водолеев 
не исключен непростой раз-
говор с любимым человеком. 
Но не стоит делать поспеш-
ных выводов, попробуйте из-
менить ситуацию к лучшему. В 
середине недели используйте 
прилив сил и уверенности в 
решении рабочих вопросов. 
Выходные посвятите культур-
ному отдыху. 
Благоприятные дни - 18 и 21.
Неблагоприятные дни - 19 и 23.

Рыбы будут иметь склонность 
к мечтательности, философ-
ским размышлениям и раз-
говорам по душам. В резуль-
тате всю неделю окружаю-
щие будут относиться к вам с 
уважением и пониманием. В 
среду не переусердствуйте с 
инициативой. В пятницу лучше 
заняться домашними делами.

Благоприятные дни - 17 и 19.
Неблагоприятные дни - 20 и 21.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

17 - 23 
НОЯБРЯ

17 ноября - оппозиция Марса и Урана: сегодня будут ощутимы болезненное 
стремление к свободе, непостоянство и непредсказуемость. 18 ноября - трин 
Меркурия и Нептуна: усиление интуиции и воображения будет на руку писате-
лям и людям визуальных искусств. 19 ноября - трин Венеры и Урана: удача в 
финансовых делах и романтических отношениях.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

До открытия способа полу-
чения инсулина больные диа-
бетом мерли как мухи. Чтобы 
прожить с этим диагнозом 
хотя бы несколько лет, нужно 
было морить себя голодом. 
Таков был единственный ме-
тод лечения диабета 1-го типа. 
Только представьте, 14-лет-
ний Леонард Томпсон, полу-
чивший инсулин первым, ве-
сил меньше 30 кг, ведь он был 
вынужден есть очень мало 
- диабет у него был крайне 
тяжелым. Введение инсулина 
помогло ему прожить еще 13 
лет, а умер он от пневмонии в 
27. Но некоторым первым па-
циентам на инсулине повезло 
больше. Рекорд поставила 
Элизабет Хьюгс, умершая в 
почтенном возрасте 73 лет в 
1981 году. Она прожила на ин-
сулине 58 лет. При этом Эли-
забет вышла замуж, родила 
трех детей, была обществен-
ной активисткой и не афиши-
ровала свою болезнь.

Предыстория 
инсулина

Первым связь сахарного 
диабета и поджелудочной 
железы доказал Оскар Мин-
ковский. Он родился в Рос-
сии, но работал в Германии. 
Открытие произошло в 1889 
году случайно. Удаляя соба-
кам поджелудочную железу, 
он заметил, что на мочу жи-
вотных слетаются мухи: их 
привлекал ее сладкий вкус. 
Это говорило о том, что у со-
бак развивался диабет.

Следующий решающий 
шаг сделал через год Леонид 
Соболев в Санкт-Петербурге. 
Он доказал, что развитие диа-
бета связано не просто с же-
лезой, а только с входящими 
в ее состав островками Лан-
герганса - именно в них обра-

зуется инсулин. А остальная 
часть железы вырабатывает 
пищеварительные фермен-
ты. Похоже, именно от 
этого открытия от-
талкивался канадец 
Фредерик Бантинг, 
первым выде-
ливший инсулин. 
Правда, он ни разу 
не упомянул в 
своих статьях на-
шего ученого. Но, 
скорее всего, был 
знаком с его ра-
ботами: они были 
опубликованы в 
ведущем научном 
журнале того вре-
мени - «Архиве Вир-
хова». Уже тогда 
Соболев предполагал, что из 
этих островков можно полу-
чать экстракт, чтобы лечить 
диабет. Но, похоже, он не был 
таким предприимчивым, как 
канадец, и не стал работать 
над этим препаратом.

Быстрый прорыв 
в исследованиях

Бантинг же был похож на 
авантюриста. Будучи про-
стым хирургом и не имея ни-
какого научного опыта, он 

решил, что знает, как выде-
лить инсулин, и убедил в этом 
известного биохимика Дж. 

Маклеода. Причем его 
идея как будто вырас-

тала из исследований 
Соболева. Маклеод 
разрешил Бантин-
гу работать в сво-
ей лаборатории и 
даже дал в помощь 
студента Чарльза 
Беста, умеюще-
го делать анализ 
на сахар в крови 

и моче (тогда это 
была редкость). 
Они быстро по-
лучили экстракт, 
который снижал 
уровень сахара у 

собак с удаленной поджелу-
дочной железой.

Бантинг смог быстро орга-
низовать испытания на людях, 
и в январе 1922-го (то есть ме-
нее чем через полгода иссле-
дований) они ввели экстракт 
упоминавшемуся Л. Томпсону. 
Первый блин оказался комом 
- в месте инъекции началась 
сильная аллергия, потому что 
препарат был плохой очист-
ки. Довести его до ума помог 
биохимик Джеймс Коллип, 
которого подключил к экс-

периментам Маклеод. На раз-
работку метода очистки ему 
понадобилось всего 12 дней. 
Вторая инъекция Томпсону 
сработала отлично.

Самая скандальная 
Нобелевка

Дальше пошло-поехало. В 
итоге Дж. Маклеод, исполь-
зуя свои обширные связи, стал 
пробивать Нобелевскую пре-
мию. И в 1923 году она была 
вручена, лауреатами стали 
сам Маклеод и Бантинг. Это 
вызвало большой скандал, 
ведь первый не принимал ни-
какого участия в эксперимен-
тах и лишь иногда подключал 
к ним своих учеников. Резкий 
Бантинг был категорически 
против. Но в итоге все реши-
ли миром. Лавры остались у 
Бантинга с Маклеодом, а пре-
миальными деньгами они по-
ровну поделились с Бестом и 
Коллипом.

Но эта премия была скан-
дальной и по другим причинам. 
Обычно об этом стараются не 
вспоминать, но однажды пред-
седатель Нобелевского коми-
тета по медицине и физиоло-
гии Рольф Лафт проговорился, 
что премия 1923 года была худ-
шей ошибкой за все время. Он 
тогда работал еще эндокрино-
логом в Каролинском институ-
те и прекрасно знал и всю под-
ноготную премии, и реальную 
историю создания инсулина. 
По его мнению, лауреатами 
Нобелевки должны были 
стать Бантинг, работавший с 
ним Бест и еще Николае Пау-
леску. Этот румынский ученый 
провел работу по выделению 
инсулина в 1916 году. Но из-за 
Первой мировой войны, буше-
вавшей в Европе, он притор-
мозил свои работы. Поэтому 
канадская команда его обогна-
ла. Важно, что Бантинг знал о 
работах Паулеску и даже цити-
ровал их в своих публикациях, 
но несколько искажал цитаты, 
чтобы они выглядели в его 
пользу.

Кроме этой троицы спе-
циалисты вспоминают еще 
нескольких ученых, тоже пы-
тавшихся выделить инсулин и 
применять его в эксперименте. 
Немец Георг Звельцер полу-
чил его еще в 1906-м, а амери-
канцы Эрнст Скотт и Израэль 
Клейнер - в 1911-м и 1919-м 
соответственно. Говорят, что 
их препараты были грязными. 
Но ведь и у Бантинга экстракт 
стал чистым только после ра-
боты Коллипа, оставшегося 
без премии. Но историю нель-
зя переписать. Тем более что 
благодаря бешеной энергии 
Бантинг пробил открытие и 
промышленное производство 
инсулина, а это спасло жизни 
очень многих.

Олег Днепров

КАК МУХИ СПАСЛИ 
ДИАБЕТИКОВ

Фредерик Бантинг 
и Чарльз Бест

б
О
л

Леонард Томпсон, 
первый пациент, по-

лучивший инсулин 

100 лет назад, в конце 1921 года, канадские ученые 
выделили инсулин лабораторным путем. А уже в 
январе 1922-го они со второй попытки успешно ввели 
его подростку с диабетом. Его имя Леонард Томпсон, 
и оно осталось в истории. А уже осенью 1923-го за это 
открытие дали Нобелевскую премию.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лошадка - простая трудяга. 7. Судно с уловом. 10. 
Григорий - детский композитор. 11. Русский генерал, покоритель Кавказа. 12. 
Чувство, присущее весельчаку. 13. Заведение общепита на Пятницкой. 15. Опо-
ра баскетбольной корзины. 16. Выгребной овраг. 17. Период жизни до отроче-
ства. 18. Плюсовой электрод. 19. Струнный ударный инструмент. 22. Рекламное 
мероприятие. 25. Поклажа на спине ишака. 26. Четкость выражения мысли. 29. 
Столица Афганистана. 31. Исполнил роль отца Иова в «Острове». 33. Вся часть 
слова до окончания. 35. Город на слиянии Роны и Соны. 36. Родной штат изо-
бретателя Эдисона. 38. Льдинки в роли осадков. 39. Бестолковая беготня. 41. 
Иоганн, придумавший Вертера. 42. Школьник с «золотым» аттестатом. 44. При-
станище для домашних дутышей. 47. Восточная сказочница на 1001 ночь. 49. 
Рыжий колер для волос. 50. Постройки, отделившиеся от деревни. 53. «Кукаре-
кающая» рыбка. 55. Видавшая виды одежда. 56. Сотрудница старухи Шапокляк. 
60. Человек, ведущий незаконный образ жизни. 61. И омлет, и глазунья. 62. Гла-
ва правительства в Германии. 63. Изъян скупого рыцаря. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подельник вора. 2. Дензнаки государства. 3. Брусья или 
кольца для гимнаста. 4. Концерт в поддержку кандидата. 5. Окоп близ осажден-
ной крепости. 6. Уроженец алмазной республики. 7. Массивный оборонительный 
объект. 8. Условие легкого существования. 9. Чувство, мучившее Отелло. 14. Объ-
емный квадрат. 20. И рабочий, и поклонник музыки. 21. Самбо по-японски. 23. 
Владелец крупного капитала. 24. Богиня, ставшая премией. 27. Прицеливание 
орудия. 28. Широкая чашка на столе. 30. Ярмарочный театр. 32. Карл - колле-
га Фрейда. 34. Пляжная игра с мячом. 37. Пришедшая с годами мудрость. 40. 
«Слуховой орган» иголки. 42. Колесо, регулирующее 
движение механизма. 43. Подношение, но не взятка. 
45. «Растительная» пьеса Островского. 46. Старин-
ное название сапфира. 47. Разгульный праздник не-
чистой силы. 48. Четырехколесный приз в лотерее. 
50. Именинник как причина торжества. 51. Житель 
Италии или Франции. 52. Мельчайший кровеносный 
сосуд. 54. Компьютерное исследование организма. 
57. Монолог, который толкают. 58. Поселение старо-
обрядцев. 59. Министр рядом с Анидаг.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Жердочка. 7. Ньюкасл. 10. Выселки. 11. Коллинз. 12. 
Капа. 13. Онтарио. 15. Бри. 16. Рык. 17. Лауреат. 18. Нева. 19. Лакрица. 22. Ка-
спаров. 25. Пыж. 26. Василек. 29. Вакат. 31. Голем. 33. Невада. 35. Омар. 36. 
Батыр. 38. Кижи. 39. Байдарка. 41. Рейн. 42. Близнецы. 44. Контрабас. 47. Еди-
новерец. 49. Туф. 50. Кирзачи. 53. Испания. 55. Ламберт. 56. Актиния. 60. Гум-
берт. 61. Осколок. 62. Нивелир. 63. «Антигона».  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Жалобщик. 
2. Райкин. 3. Чинара. 4. Автоклав. 5. Осот. 6. Улар. 7. Николаев. 8. Кольраби. 9. 
Лазутчик. 14. Аир. 20. Капитолий. 21. Изжога. 23. Сабвей. 24. Рева. 27. Симби-
оз. 28. Лактометр. 30. Кабарга. 32. Орк. 34. Джакарта. 37. Роды. 40. Апсо. 42. 
Блинная. 43. Идо. 45. Нар. 46. Столп. 47. Ефрон. 48. Цветочница. 50. Коллаген. 
51. Зимбабве. 52. Имитатор. 54. Ани. 57. Такт. 58. Ноль. 59. Явка.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №46 (1455)

Продаю свадебные 
платья. Размеры – 44, 
46, 48, 50, 52, 54… Нет 
сил больше ждать!!! 
Люся.

В пятницу тринад-
цатого числа решил в 
шутку вызвать сатану. 

Нашел в интернете за-
клинание, читаю, на 
третьей строчке звонок 
в дверь. Открываю – 
бывшая.

Если развалилась се-
мья, то нельзя винить 
только мужа. Винова-
ты оба… и муж, и све-
кровь.

Запись в медицин-
ской карточке: «Психи-
ческих заболеваний нет. 
Просто дурак».

В моей голове иногда 
рождаются такие идеи, 
что тараканы аплодиру-
ют стоя…

1  2   3  4 5 6 7   8   9

   10         

      11       

 12    13   14      

15   16    17       

 18    19  20  21     

       

22  23   24   25   26  27  28   

      

 29  30   31 32     

33    34   35    36    37

    38      

39 40           

  41     42  43      

      

44  45      46 47         48

  49     

50   51   52     

       

  53   54     

55         

  56  57  58  59  

60           

  61        

62         63        

Многих я прошла, но 
реально только она 
помогла: муж бросил 
пить, сестра родила 
долгожданного ребен-
ка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздей-
ствует на поведение 
человека на расстоя-
нии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню

Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста живот-
ных. Они были подобраны на улице 
или просто подброшены.  Светлана 
умоляет: опомнитесь, люди! Ведь она 
одна не может выходить и вылечить 
всех. Светлана продала две свои мо-
сковские квартиры, чтобы построить 
этот крохотный приют, который всег-
да выживал на пожертвования добрых 
людей. Но сегодня из-за пандемии 
благотворителям и добровольным по-
мощникам самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда 
дела идут хуже некуда. Мы в очередной 
раз публикуем номер счета в Сбербанке 
5469 4000 2590 5766. Он оформлен на 
помощницу хозяйки Татьяну. И если по-
мощь придет, есть надежда, что общими 
усилиями «Кошкин дом» будет спасен!

AD
O

B
ES

TO
C

K

 Спасите «Кошкин дом»!
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